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HÁ 35 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

18,4% dos casos de covid em Pato 
Branco foram registrados em maio
De março de 2020, quando os primeiros números da pandemia começaram a ser divulgados em Pato Branco, até essa 
terça-feira (25), 9.199 pessoas tiveram exames positivados para covid-19. Deste total, 1.697 casos foram confirmados 
somente no mês de maio de 2021. Somente no último boletim divulgado pelo Município, 108 novos casos foram 

confirmados, além de cinco óbitos por complicações provocadas pelo vírus. PÁG. 4

POPULAÇÃO EXIGE QUE LEI DOS 
FERROS-VELHOS SEJA APLICADA

Moradores de bairros de Pato Branco reclamam de uso do espaço público de forma indevida pelos 
empresários do setor de ferros-velhos e guinchos. Segundo a população, a lei que rege essa atividade 
econômica não está sendo cumprida e o cidadão está sendo prejudicado, porque os veículos 

sucateados estão ocupando vagas de estacionamento e calçadas. PÁG. 4

CIDADE

REGIONAL

SEGURANÇA

Paraná 
endurece 
medidas 
para 
enfrentar a 
pandemia PÁG. 3

Temperaturas 
negativas são 
esperadas em 
toda região 
na próxima 
semana PÁG. 8

Prefeitura de 
Mangueirinha 
está com 
inscrições 
abertas para 
PSS PÁG. 7

Forças de 
segurança 
reivindicam 
reposição 
de perdas 
salariais PÁG. 14

Marcilei Rossi
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Estadão Conteúdo
A Segunda Turma do 

Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu nesta terça-
-feira, 25, manter a decisão 
individual do ministro Gil-
mar Mendes que determi-
nou o envio da ação penal 
da Operação Lava Jato con-
tra o secretário de Trans-
portes Metropolitanos de 
São Paulo, Alexandre Bal-
dy, para a Justiça Eleitoral 

de Goiás. Ele é acusado por 
corrupção passiva, fraude à 
licitação, peculato e organi-
zação criminosa em contra-
tações da área da Saúde e 
chegou a ser preso durante 
as investigações.

Pelo placar de 3 votos a 
2, os ministros negaram um 
recurso da Procuradoria Ge-
ral da República (PGR) con-
tra a transferência da ação. 
O encaminhamento impli-

cou na anulação da deci-
são do juiz Marcelo Bretas, 
da 7ª Vara Federal Criminal 
do Rio de Janeiro, que colo-
cou Baldy no banco dos réus 
por propinas de R$ 2,5 mi-
lhões. Isso porque o juízo 
fluminense foi considerado 
incompetente para proces-
sar e julgar o caso.

“Os julgamentos devem 
ser realizados pela autorida-
de jurisdicional competente, 

sendo proibida a designação 
de juízos ou tribunais de ex-
ceção”, disse Gilmar, citan-
do a Constituição. “Uma das 
principais garantias civiliza-
tórias estabelecidas e con-
solidadas nos últimos sécu-
los”, completou o ministro, 
em referência ao princípio 
do juiz natural.

Em seus votos, os mi-
nistros Nunes Marques e 
Ricardo Lewandowski ob-
servaram que, em uma aná-
lise preliminar, os crimes 
denunciados têm relação 
com possível caixa dois de 
campanha, o que justifica a 
transferência do processo. 
Em 2019, o plenário do STF 
decidiu que a competência 
para julgar casos de corrup-
ção e lavagem de dinheiro 
conexos a crimes eleitorais 
é da Justiça Eleitoral.

“Vislumbro ocorrer no 
caso flagrante ilegalidade”, 
afirmou Nunes Marques. 
“O exame dos presentes au-
tos, notadamente dos depoi-
mento de colaboradores no 
âmbito das delações pre-
miadas firmadas na origem, 
dá conta de que parte dos 
recursos ilícitos que, supos-

tamente teria recebido o ora 
agravado, seria destinada a 
sua campanha eleitoral.”

“Ao menos em um juízo 
de congelação sumária tais 
condutas apresentam ine-
quívoca conotação eleitoral, 
precisamente quanto ao su-
posto recebimento de valo-
res ilícitos por meio de doa-
ções eleitorais não oficiais”, 
acrescentou Lewandowski.

O ministro Edson Fa-
chin abriu divergência e vo-
tou para derrubar a decisão 
do relator Gilmar Mendes. 
Ao contrário dos colegas, 
ele não viu conexão com 
crimes eleitorais no caso e 
entendeu que o habeas cor-
pus que atendeu a defesa 
de Baldy e mandou a ação 
para a Justiça Eleitoral de 
Goiás não poderia ter sido 
concedido de ofício, o que 
classificou como um ‘atalho 
processual’.

“Entendo que no caso 
concreto, tal qual vindica-
do pelo agravante, entendo, 
com a devida vênia, não ser 
cabível a concessão da or-
dem de habeas corpus no 
âmbito desta declamação, 
até por não constar dos au-

tos prova constituída capaz 
de demonstrar que os fatos 
imputados derivam da prá-
tica de crimes eleitorais ou, 
ao mesmo, conexão entre 
suas condutas e crimes elei-
torais no contexto dos au-
tos”, disse. A divergência foi 
acompanhada pela ministra 
Cármen Lúcia.

“Por 3 votos a 2, a 2ª 
Turma do STF entendeu 
que a Lava Jato do Rio de 
Janeiro era incompetente 
para apurar o caso, por se 
tratar de assuntos da Justi-
ça Eleitoral de Goiás. A de-
cisão atende um pedido da 
defesa de Alexandre Baldy 
que, desde o início do caso, 
reitera que o inquérito é tão 
somente baseado na pala-
vra de delatores e que uma 
investigação isenta servi-
rá justamente para provar 
sua inocência e a integrida-
de de seus atos na vida pú-
blica. É importante esclare-
cer ainda que atualmente 
o processo está sob análi-
se do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), uma vez que 
houve uma citação de uma 
autoridade com foro por 
delatores.”

STF nega recurso e mantém ação da Lava Jato contra Baldy na Justiça Eleitoral

Estadão Conteúdo
Em depoimento à CPI 

da Covid, a secretária de 
Gestão do Trabalho e da 
Educação na Saúde do Mi-
nistério da Saúde, Mayra 
Pinheiro, disse lembrar de 
apenas uma visita do presi-
dente Jair Bolsonaro à pas-
ta para discutir com toda a 
equipe ações de enfrenta-
mento à pandemia.

“Acho que o presiden-
te fez única visita ao mi-
nistério da Saúde, que me 
lembre, em reunião que fo-
ram apresentados planeja-
mentos estratégicos das se-
cretarias”, afirmou ela ao 
vice-presidente da CPI, Ran-
dolfe Rodrigues (Rede-AP), 
que destacou a informação 
ao relator, Renan Calheiros 
(MDB-AL).

Mayra também respon-
deu a Randolfe não lembrar 
de ter visto o presidente fa-
zer defesa do isolamento 
social em algum momento. 
A secretária ainda afirmou 
que não teve conhecimen-
to da reunião no Palácio do 
Planalto em que se discu-
tiu alterar a bula da cloro-
quina, para que o documen-
to passasse a recomendar o 
remédio no tratamento da 
covid. O encontro foi reve-
lado à CPI pelo ex-ministro 
Luiz Henrique Mandetta. 
“Qualquer medicamento só 

poder ter bula alterada pela 
Anvisa”, lembrou Mayra aos 
senadores.

A secretária ainda foi 
questionada por Randol-
fe sobre um áudio revelado 
em que Mayra tece críticas 
à Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz). “Era uma consta-
tação da época”, disse.

Cloroquina
A secretária de Gestão 

do Trabalho e da Educação 
na Saúde do Ministério da 
Saúde e médica, Mayra Pi-
nheiro, afirmou à CPI da 
Covid que “as políticas de 
lockdown” podem causar da-
nos à sociedade, como “fome, 
miséria e desemprego”.

Segundo a médica, a 
“doença covid-19 confere 
imunidade mais eficaz que 
as vacinas” atualmente em 
uso e defendeu que “em pe-
quenos grupos” a estratégia 
de imunização por meio do 
contágio pode ser eficaz. O 
uso de medicamentos sem 
eficácia comprovada para o 
tratamento da covid-19 tem 
sido usado por integrantes 
do Executivo nacional como 
alternativa às medidas pro-
filáticas como o distancia-
mento físico, uso de másca-
ras e higienização adequada 
das mãos.

Neste fim de semana, 
o presidente Jair promoveu 

aglomerações no Rio de Ja-
neiro e apareceu sem más-
caras ao lado do ex-ministro 
da Saúde e general do Exér-
cito Eduardo Pazuello. Du-
rante o depoimento à CPI, 
Mayra disse que não co-
mentaria o comportamento 
do presidente da República.

Apesar das declara-
ções, Maya disse ser “extre-
mamente perigosa” a ideia 
de induzir a imunidade da 
população por meio do efei-
to de rebanho. “Para gran-

des populações não se sabe 
quantas pessoas vão preci-
sar ser submetidas a esse 
tipo de teoria e ela pode in-
duzir milhares de óbitos, 
então eu não concordo com 
isso de forma generalizada. 
Em pequenos grupos po-
pulacionais isso pode ser 
usado”, afirmou ainda que 
tenha destacado ser neces-
sária a vacinação de pes-
soas  que  contraíram  a        
covid-19.

“Nós podemos desen-

volver imunidade de duas 
formas e isso está bem cla-
ro para a sociedade. A do-
ença em si confere imuni-
dade, mas a vacina confere 
imunidade em escala. A 
gente não precisa esperar 
que muitas pessoas adqui-
ram infecção para terem 
imunidade”, disse ao co-
legiado. “No contexto atu-
al, sabemos que a doen-
ça confere uma imunidade 
mais eficaz do que a vaci-
na que estamos utilizando 

porque estamos usando 
vacinas em fase 3 de tes-
tes clínicos pela nossa ur-
gência”, completou.

A secretária também 
criticou decisões da Orga-
nização Mundial da Saúde 
(OMS) e disse que o órgão 
“errou” no timing para reco-
mendação do uso de másca-
ras. “A situação de emergên-
cia foi em janeiro e somente 
em junho foi dada a orienta-
ção para que todos usassem 
máscaras”, destacou.

Mayra diz se lembrar de só uma visita de 
Bolsonaro à pasta para discutir ações

Estadão ContEúdo

Mayra Pinheiro, depôs ontem na CPI da Covid-19 no Senado
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AEN
Em razão do aumento 

do contágio da covid-19 no 
Paraná e da maior taxa de 
transmissão do País, o Go-
verno do Estado publicou 
nessa terça-feira (25) o de-
creto 7.716/21, que amplia 
ainda mais as medidas res-
tritivas para o enfrentamen-
to da pandemia de covid-19.

As novas regras come-
çam a vigorar às 5h da pró-
xima sexta-feira (28) e va-
lem até as 5h do dia 11 de 
junho, podendo ser prorro-
gadas. Medidas mais rígidas 
adotadas pelos municípios 
terão apoio da administra-
ção estadual. O texto ante-
rior, e ainda em vigor, ven-
ceria no dia 31 de maio.

Também haverá refor-
ço operacional das forças de 
segurança, em apoio às vigi-
lâncias municipais da saú-
de, para coibir festas clan-
destinas, aglomerações e 
eventos. Por orientação do 
governador Carlos Massa 
Ratinho Junior, a Secreta-
ria de Estado da Segurança 
Pública efetivará o cumpri-
mento integral do decreto e 
das normativas municipais.

As medidas preveem 
restrição da circulação de 
pessoas e de venda e consu-
mo de bebida alcoólica em 
espaços de uso público ou 
coletivo depois das 20 horas. 
O toque de recolher e a lei 
seca atual vigoram das 22h 
até as 5h do dia seguinte.

Comércio e atividades 
não essenciais seguem proi-
bidas de funcionar aos do-
mingos. Isso se aplica a res-
taurantes, shopping centers 
e academias. Nos outros 
dias da semana, o comércio 
de rua, galerias, centros co-
merciais e estabelecimen-
tos de prestação de serviços 
não essenciais em municí-
pios com mais de 50 mil ha-

bitantes poderão abrir ao 
público das 9h às 18h, com 
50% de ocupação (o tex-
to anterior era das 10h às 
22h). Aos domingos e fora 
desses horários, durante a 
semana, só será permitido o 
atendimento na modalidade 
delivery.

Os supermercados, que 
não tinham limite de horá-
rio, poderão atender das 8h 
às 20h, com 50% de ocu-
pação, com permissão de 
funcionarem 24 horas so-
mente para entregas. As 
academias podem funcio-
nar das 6h às 20h, com até 
30% da ocupação.

O horário de funciona-
mento de restaurantes, ba-
res e lanchonetes será das 
10h às 20h, com 50% do pú-
blico, podendo atender 24 

horas na modalidade de en-
trega. Fica vedado o consu-
mo no local nos domingos, 
mas com o delivery permiti-
do. Os museus também po-
derão abrir das 10h às 20h, 
com limitação de 50% do 
público. 

Serviços e atividades 
essenciais, como farmácias 
e clínicas médicas, não te-
rão que atender as regras 
de toque de recolher e de 
funcionamento. Os serviços 
considerados essenciais es-
tão especificados no decre-
to 4.317, de 21 de março de 
2020. 

Demais atividades
Continuam proibidas 

atividades que causem aglo-
merações, como casas de 
shows, circos, teatros e ci-
nemas; eventos sociais e ati-
vidades correlatas em espa-
ços fechados, como casas 
de festas, de eventos, inclu-
ídas aquelas com serviços 
de buffet; os estabelecimen-
tos destinados a mostras 
comerciais, feiras, eventos 
técnicos, congressos e con-
venções; casas noturnas e 
correlatos; além de reuniões 
com aglomeração de pesso-
as, encontros familiares e 
corporativos.

As práticas religiosas 
devem atender a Resolu-
ção 440/2021 da Secreta-
ria da Saúde, publicada em 
26 de fevereiro, que orien-
ta templos, igrejas e outros 
espaços a adotarem, prefe-
rencialmente, o formato vir-
tual. Em casos de atividades 

presenciais, os locais devem 
respeitar o limite de 35% da 
ocupação.

Cenário
As mudanças levam em 

consideração um cenário 
cada vez mais delicado da 
pandemia no Estado. A lo-
tação de leitos de UTI está 
acima de 90% desde o co-
meço do ano, mesmo com 
1.916 leitos disponibiliza-
dos na rede exclusiva SUS, 
com a dificuldade adicio-
nal de mais de mil pacientes 
aguardando internação em 
leito Covid-19 (UTI e clíni-
co). Eles estão em unidades 
básicas ou de pronto aten-
dimento. Há, ainda, uso in-
tensivo do chamado kit intu-
bação, gerando quedas nos 
estoques do Estado.

A taxa de transmissão 
do Paraná é a pior do País, 
segundo o portal Loft.Scien-
ce, utilizada por pesquisado-
res da área. É de 1,14 nesse 
momento, enquanto a mé-
dia nacional é de 1,03. O in-
dicador acima de 1 signifi-
ca transmissão acelerada da 
doença. 

O Paraná superou em 
maio a barreira de 1 milhão 
de casos. Neste mês, até a 
terça-feira (25), foram di-
vulgados 119.984 casos e 
3.411 óbitos, o que repre-
senta 11,2% e 13,4% dos 
registros desde o começo 
da pandemia, em março de 
2020. Entre os números por 
data de ocorrência, o mês de 
maio somou 101.262 casos 
e 2.265 óbitos.

Turismo regional
Com o processo de retomada gradual de medidas de isola-

mento, os turistas têm optado por viagens curtas, com distâncias 
menores, por isso, a aposta do setor é no turismo de proximidade, 
realizado por malha viária. Estima-se que o crescimento do setor 
rodoviário deve girar em torno de 45 a 55% para o ano de 2021. 
Com a aproximação das férias de meio de ano e o avanço da va-
cinação, a expectativa é que o turismo de proximidade aumente, 
gerando emprego e renda para municípios circunvizinhos.

No roteiro
Três cidades paranaenses estão no roteiro da nova compa-

nhia aérea brasileira, a Itapemirim Transportes Aéreos (ITA). Curi-
tiba, Maringá e Foz do Iguaçu foram incluídas na malha da em-
presa, que começa a operar em um mês no Brasil. A capital será a 
primeira a receber voos da ITA no Paraná, a partir de 30 de junho. 

C.Vale
A C.Vale anunciou que iniciou as obras da nova esmagado-

ra de soja no complexo agroindustrial de Palotina. Anunciada 
em setembro de 2020, a unidade, responsável por transformar o 
grão em óleo (para a indústria alimentícia) ou farelo (para ração 
animal), recebeu R$ 552 milhões em investimentos. A indústria 
deverá ser concluída em 2023 e sua instalação irá gerar 580 em-
pregos diretos ou indiretos.  

Cursos Senai
O Senai abriu inscrições para cursos mais rápidos, em todo 

o Paraná. São mais de 27 mil vagas em mais de mais de mil cur-
sos de carga horária reduzida, que vão de 20h a 320h. Os módu-
los são como manutenção de sistemas elétricos, tecnologias da 
informação e comunicação aplicadas à Indústria 4.0, internet das 
coisas, processos de manufatura, entre outros.

Democracia
O ministro do STF (Supremo Tribunal Federal) Edson Fachin 

fez um alerta sobre o futuro da democracia e da integridade das 
eleições de 2022. Em determinado momento, o magistrado che-
gou a dizer que, “se concedermos” no “mínimo essencial” da de-
mocracia, “não haverá Judiciário amanhã”.

Voto impresso
O presidente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), ministro 

Luís Roberto Barroso, recebeu em audiência, os deputados fede-
rais Arlindo Chinaglia (PT-SP) e Paulo Martins (PSC-PR) para dis-
cutir a Proposta de adoção do voto impresso nas eleições. O mi-
nistro lembrou que as urnas eletrônicas completaram 25 anos 
de existência sem que nunca uma hipótese de fraude tenha sido 
documentada. “Fraudes existiam no tempo do voto em papel. 
Nós conseguimos eliminar essa mancha da democracia brasilei-
ra. Defendemos não  mexer em um time que está ganhando”, 
acrescentou.

Baixa temperatura
Oficialmente, ainda faltam 28 dias para o inverno. No entan-

to, 31 municípios paranaenses registraram as suas temperaturas 
mais geladas do ano na segunda-feira de outono (24), segundo 
dados do Sistema de Tecnologia e Monitoramento Ambiental do 
Paraná (Simepar). A temperatura mais baixa do dia foi registra-
da no distrito de Entre Rios, em Guarapuava, chegando a 1,7°C. O 
frio é consequência de uma massa de ar seco e polar que chegou 
ao território do Estado ainda no domingo (23).  

Campanha do Agasalho
O Sesc Paraná, o Instituto GRPCOM e a RPC iniciaram no dia 

24 de maio a 13ª edição da Campanha do Agasalho ‒ Onde há 
calor, há mais vida. Os postos de arrecadação estarão em todas 
as unidades do Sesc PR, do Senac, em condomínios filiados ao 
Secovi-PR, além de empresas do comércio de bens, serviços e 
turismo parceiras. As doações encerram-se no dia 27 de agosto.  

Plano de testagem
Um plano de testagem da população contra Covid-19, prin-

cipalmente dos profissionais da linha de frente, deve ser debati-
da com os Conselhos Nacional de Secretários de Saúde (Conass) 
e de Secretarias Municipais de Saúde (Conasems). Segundo in-
formações dadas pelo ministro da Saúde, Marcelo Queiroga, a 
estratégia é estabelecer três eixos e garantir a testagem periódi-
ca dos mais expostos ao contágio.  

Novo decreto passa toque de 
recolher para 20 horas e muda 
horários do comércio

Decreto entra em vigor na sexta-feira e vale até 11 de junho 

JONATHAN CAMPOS/AEN
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Aline Vezoli*
O Centro Universitário 

de Pato Branco (UNIDEP), 
através do Núcleo de Práti-
cas Jurídicas (NPJ), realizou 
ontem (25) e segue nesta 
quarta-feira (26), um ciclo 
intensivo de atendimentos 
à comunidade. A ação visa 
atender demandas de com-
petência das Varas Civil e 
de Família, como divórcios, 
guarda, visitas, interdição, 
entre outros.  

Os atendimentos serão 
realizados pelos alunos do 
sétimo período do curso de 
Direito, onde participam 80 
estudantes, com orientação 
e supervisão de professo-
res, para atender a comuni-
dade que chega ao NPJ por 
meio das Secretárias Muni-
cipais de Assistência Social 
das cidades de Pato Branco, 
Vitorino e Bom Sucesso do 
Sul, o núcleo também tem 
convênio para atendimen-
to aos recursos do Procon; 
Secretária de Segurança do 

Estado, através da Delega-
cia da Mulher; incubadora 
tecnológica; com a Associa-
ção de Proteção e Assistên-
cia aos Condenados (Apac), 
entre outros. 

A coordenadora do 
Núcleo de Práticas Jurí-
dicas, professora Anelícia 
Verônica Bombana Conso-
li, afirma que para receber 
atendimento, o beneficiá-
rio precisa ter renda fami-
liar máxima de dois salá-
rios mínimos e não possuir 
propriedades. 

“Em razão do convê-
nio que temos com o Tribu-
nal de Justiça do Estado do 
Paraná (TJ-PR), realizamos 
seções de mediação e con-
ciliação tanto cível quan-
to família, e nesses casos, 
como a atuação é de con-
ciliador/mediador não se 
aplicam os critérios eco-
nômicos”, comenta Anelí-
cia, afirmando que a prática 
permite ampliar a atuação e 
aprendizado dos acadêmi-

cos. “Ações como esta que 
estamos realizando oportu-
nizam além do aprendizado 
acadêmico, o acesso à jus-
tiça a comunidade carente”, 
conclui. 

A coordenadora con-
ta que também são reali-
zados atendimentos previ-
denciário, ao consumidor e 
penal, através de nomeação 
judicial. 

Agendamento
O atendimento é de for-

ma gratuita, e o interessado 
deve efetuar o agendamen-
to prévio através do núme-
ro (46) 3220-3065 ou (46) 
99916-5906 (WhatsA-
pp). O e-mail npj@unidep.
edu.br também está dispo-
nível para os interessados 
em agendar o atendimento. 
A ação acontece das 8h às 
12h e das 13h30 às 17h30, 
no NPJ do Unidep. 

* Escreve sobre a supervisão 
de Marcilei Rossi

Unidep realiza ciclo intensivo de atendimento no Núcleo de Práticas Jurídicas

Acadêmicos estão atendendo moradores de Pato Branco, Vitorino e 
Bom Sucesso do Sul

AlAn Winkoski / AgênciA ExpErimEntAl dE comunicAção do unidEp

mês vem se 
mostrando como 
o momento 
mais delicado do 
enfrentamento à 
pandemia

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br

De março de 2020, 
quando os primeiros nú-
meros da pandemia come-
çaram a ser divulgados em 
Pato Branco, até ontem (25), 
9.199 pessoas tiveram exa-
mes positivados para co-
vid-19. Deste total, 1.697 
casos foram confirmados 
somente no mês de maio de 
2021, ou seja, 18,4% dos ca-
sos até então. 

Com 14 meses de ado-
ção de protocolos sanitá-
rios para o controle da pan-
demia, o mês atual vem 
sendo, para Pato Branco, 
o momento mais crítico do 
enfrentamento do vírus, 
que já vitimou 189 pesso-
as no município, e 452.031 
no Brasil.

Dados do Boletim Diá-
rio do Coronavírus, divulga-
do pelo Município, apontam 
para uma nova situação ca-
ótica no sistema de saúde, 
que já foi posto à prova em 
vários momentos desde que 
os primeiros casos foram 
identificados.

O mais novo boletim 
revelou que, dos 261 exa-
mes liberados nessa terça-
-feira, 108 pacientes po-
sitivaram para a covid, 
ou seja, 41,3%. Ainda de 
acordo com os dados do 
Município, 1.241 pesso-
as aguardavam o resulta-
do dos exames coletados 
e cinco pessoas faleceram 

em decorrência a compli-
cações provocadas pela 
doença.

Quinzena
Também com base nos 

dados dos boletins divulga-
dos pelo Município, de quar-
ta-feira (19) até ontem, 559 
pessoas positivaram para a 
covid-19, números que so-

mente não são maiores do 
que os da semana anterior. 
De 12 a 18 maio, 572 casos 
foram confirmados em Pato 
Branco. 

Foi neste intervalo de 
tempo que o município teve 
o maior número de confir-
mações em um único dia. 
Em 17 de maio, foram con-
firmados 133, quando na-

quela ocasião ocorreu a li-
beração de 243 exames.

Ocupação de leitos 
Ainda chama a atenção 

no boletim divulgado nessa 
terça os índices de ocupa-
ção de leitos exclusivos para 
a covid-19.

De um total de oito lei-
tos de Unidade de Terapia 

Intensiva (UTI) adulta, 11 
estão ocupadas, o que equi-
vale a 137%. A sobrecarga 
do sistema de saúde tam-
bém é observada nos leitos 
de enfermaria adulta. 

São 25 leitos e segun-
do o boletim do Município, 
40 estavam ocupados, reve-
lando uma superlotação que 
chegou a 160%.

Vacinômetro
Dados do Vacinômetro 

da Secretaria Estadual de 
Saúde (Sesa), atualizados no 
início da noite de ontem, re-
velam que 17.343 pessoas 
foram imunizadas em Pato 
Branco com a primeira dose 
contra a covid-19.

O índice de doses apli-
cadas é de 91,4%, com re-
lação aos imunizantes re-
cebidos para a primeira 
aplicação.

Com relação a segunda 
dose, foram até o momen-
to aplicadas 9.271 pessoas. 
Ou seja, 90,2% das doses 
recebidas para a completar 
o esquema vacinal foram 
utilizadas.

De acordo com o Vaci-
nômetro, do início da va-
cinação até agora, o grupo 
prioritário que mais rece-
beu as doses dos imunizan-
tes, é o dos trabalhadores de 
saúde. 

Nesta categoria, 3.790 
pessoas receberam a primei-
ra dose e 2.933, a segunda.

Desde o início de maio, 1.697 casos de covid 
foram confirmados em Pato Branco

FontE: sEsA
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Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Moradores dos bairros 
Menino Deus e Amadori en-
traram em contato com a re-
portagem do Jornal Diário 
do Sudoeste para reclamar 
sobre o uso do espaço públi-
co de forma indevida pelos 
empresários do setor de fer-
ros-velhos e guinchos, em 
Pato Branco.

Segundo a população, a 
lei que rege essa atividade 
econômica não está sendo 
cumprida e o cidadão está 
sendo prejudicado, porque 
os veículos sucateados es-
tão ocupando vagas de esta-
cionamento e calçadas. Em 
alguns pontos, conforme os 
moradores, os empresários 
do setor chegam a colocar 
cones na via para reservar 
vagas para as sucatas. 

Isso não acontece ape-
nas na região dos bair-
ros Menino Deus e Amado-
ri, mas também em outros 
bairros da cidade, como o 
Bortot e o São Cristóvão.

De acordo com mora-
dores, já foram feitas vá-
rias denúncias aos órgãos 
competentes, como o De-
partamento Municipal de 
Trânsito de Pato Branco 
(Depatran), mas nada foi re-
solvido. A população alega 
que se há uma legislação em 
vigor que rege esse setor, 
que ela precisa ser aplicada. 

Legislação
Em 30 de maio de 2019, 

o então prefeito de Pato 
Branco Augustinho Zucchi 
sancionou a Lei Ordinária 
nº 5.350, que dispõe sobre 
a remoção, guarda e depó-
sito de veículos, removidos, 
apreendidos e retirados de 
circulação, bem como ser-
viço de remoção de veículos 
em decorrência de infração 
de trânsito à Legislação em 
vigor nas vias do Município 
de Pato Branco.

A lei estabelece que a 
responsabilidade pela guar-
da, remoção depósito e in-
formações para leilão dos 

veículos apreendidos é do 
Municípios de Pato Branco, 
mas que poderá ser transfe-
rida a terceiros interessados 
através de procedimento li-
citatório, realizado para este 
fim ou por meio de convênio 
de cooperação técnica com 
entidades da administração 
pública de âmbito Munici-
pal, Estadual e Federal.

Porém, são requisitos 
mínimos para exploração 
por terceiros dessa ativida-
de “possuir para depósito 
dos veículos um pátio com 
no mínimo 1000 metros 
quadrados de área ininter-
rupta; ter uma área edifi-
cada para funcionamento 
dos serviços administrati-
vos e recebimento do pú-
blico externo; e funcionar 
em dias e horários estabe-
lecidos na lei”, entre ou-
tras determinações.

Ainda, a Lei Ordinária 
nº 5.350 estabelece no Ar-
tigo 11 que “ficam proibi-

das as oficinas e ferros-ve-
lhos utilizarem vias públicas 
para o estacionamento de 
veículos de qualquer natu-
reza que estejam penden-
tes de reparos ou proceder 
aos reparos pendentes nes-
ses locais. Na hipótese de 
violação do disposto no ca-
put, a licença de funciona-
mento das oficinas e fer-
ros-velhos serão cassadas”. 
E é com base nessa lei que 
a população pede às autori-
dades que os veículos suca-
teados sejam retirados das 
vias públicas, possibilitan-
do o uso das vagas de esta-
cionamento pelos veículos 
em circulação. 

Depatran
A chefe do setor de Con-

trole e Fiscalização do De-
partamento Municipal de 
Trânsito de Pato Branco 
(Depatran), Francieli Catus-
so Tamagno, afirmou que a 
questão dos ferros-velhos 

é bastante complicada em 
Pato Branco. 

“Quando a diretora do 
Depatran, Marinês Gerhar-
dt, assumiu, convocou uma 
reunião com empresários 
do setor porque a lei não ti-
nha sido aplicada e ela diz 
que precisa licitar um pátio 
e um guincho. Porém, em 
conversa com os empresá-
rios se percebeu que a lei, 
como ela está, é inviável, 
porque determina ter um 
pátio de mil metros quadra-
dos, todo pavimentado com 
paver e coberto. Sendo que 
ninguém tem um pátio des-
se tamanho na região, nem 
polícia, nem Detran, e muito 
menos coberto. Você vai es-
tar tirando um carro sucate-
ado da rua, que está coloca-
do ao relento e vai colocar 
em um pátio coberto, não 
faz a mínima lógica. Dian-
te disso, fizemos uma alte-
ração na lei, enviamos a so-
licitação para a Câmara de 

Vereadores e estamos acom-
panhando de perto a trami-
tação. Já passou pelo cri-
vo do Jurídico da Câmara, 
que deu parecer favorável, 
e agora está nas comissões. 
No entanto, somente após a 
aprovação na Câmara e san-
ção do prefeito é que pode-
mos dar início ao processo 
licitatório, cumprindo todos 
os prazos legais. Sabemos 
que é moroso, mas infeliz-
mente a lei da licitação é Fe-
deral e temos que cumprir”, 
revelou Francieli.

Ela frisou que o Depa-
tran é conhecedor do pro-
blema, mas que não tem fer-
ramentas em relação aos 
ferros-velhos e os demais 
carros abandonados nas 
vias de Pato Branco. 

“Estamos com as mãos 
atadas. Não tenho espaço 
para colocar os veículos e 
também não temos o guin-
cho. Poderíamos fazer uma 
parceria com o guincho da 

Polícia Militar, mas vamos 
colocar esses carros aonde? 
Pela lei, precisamos ter um 
pátio regulamentado e que 
alguém seja responsável 
por esses veículos e suca-
tas que serão levados para 
lá. Hoje, infelizmente, não 
podemos fazer nem blitz 
em Pato Branco porque se 
prendermos um carro não 
tem com o que guinchá-
-lo e nem onde  colocá-lo”,         
revelou.

Adequação na lei
Conforme explicou 

Francieli, está tramitando 
na Câmara Municipal o Pro-
jeto de Lei nº 63/2021, de 
autoria do vereador Claude-
mir Zanco (PL), que altera e 
acrescenta dispositivos à Lei 
nº 5.350, de 30 de maio de 
2019.

A justificativa do verea-
dor para propor a alteração 
e adequação na lei já exis-
tente, conforme a solicita-
ção do Executivo, é que “ne-
nhum pátio de recolhimento 
de veículos é coberto, nem 
do Detran/PR, nem das polí-
cias e que a maioria dos car-
ros abandonados em vias 
públicas já estão no tempo. 
Então seria um investimento 
totalmente desnecessário a 
cobertura de um pátio além 
de que esta estrutura enca-
receria o serviço sendo invi-
ável a qualquer investidor. 
Outro ponto que vem para 
dar segurança ao empresá-
rio interessado em investir 
neste pátio transitório seria 
a questão da isenção de res-
ponsabilidade quanto a pos-
síveis danos causados ao ve-
ículo guinchado e guardado 
por ele”.

No entanto, segundo 
a população, mesmo que 
este projeto de lei este-
ja tramitando no Legislati-
vo, com o objetivo de ade-
quar a lei atual, até que o 
PL seja aprovado, a lei em 
vigor precisa ser cumprida 
pelos empresários do setor. 
Os veículos sucateados pre-
cisam ser retirados das vias 
públicas. 

População reclama de uso do espaço 
público pelos ferros-velhos

Marcilei rossi

Os veículos sucateados estão ocupando várias vagas de estacionamento nas ruas de Pato Branco
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Assessoria
A Coordenadoria das Associações Co-

merciais e Empresariais do Sudoeste do Pa-
raná (Cacispar) está entregando os kits de 
identificação do programa Feito no Paraná 
para as associações empresariais que ade-
riram ao movimento. Das 16 ACEs que so-

licitaram, 11 já receberam e a entrega para 
as demais acontecerá nos próximos dias. A 
executiva Eliziane Trombetta informa que 
Bom Sucesso do Sul, Chopinzinho, Coro-
nel Vivida, Dois Vizinhos, Itapejara D’Oeste, 
Marmeleiro, Renascença, São João, São Jor-
ge D’Oeste, Verê e Vitorino já receberam. 

O presidente da Cacispar, Paulo Ser-
gio Bueno, conta que a Coordenadoria faz 
parte da rede de apoiadores do programa 
Feito no Paraná. A adesão é consequên-
cia da parceria entre a Secretaria Estadual 
do Planejamento e Projetos Estruturantes 
e a Federação das Associações Comerciais 
e  Empresariais  do  Estado  do  Paraná        
(Faciap).

“O programa foi criado em 2020 e, nes-
te ano, o Governo do Estado buscou parce-
rias com entidades como a Faciap, pela capi-
laridade. De nossa parte, vemos com muito 
interesse a valorização dos produtos e ser-

viços locais e estaduais, pois há geração de 
empregos e renda e aquecimento da econo-
mia”, relata Paulo. 

As empresas da região Sudoeste que 
quiseram participar do Feito no Paraná 
podem procurar as associações empresa-
riais de seus municípios. Os kits com ma-
teriais para sinalização no ponto de venda 
estão disponíveis para micro, pequenas e 
médias empresas. No Sudoeste, as unida-
des do Sesc e Senac de Francisco Beltrão, 
Pato Branco e Palmas também estão res-
ponsáveis pela distribuição dos kits para as 
empresas.

Cacispar entrega kits do Feito no Paraná para associações da região

Paloma Stedile
paloma@diariodosudoeste.com.br

Entre os dias 31 de maio e 2 de junho, 
a Secretaria Municipal do Meio Ambiente 
realizará em Coronel Vivida a campanha de 
recolhimento de lixo eletrônico “Não des-
carte essa ideia”.

Segundo informações da prefeitura, o 
ponto de recolhimento será a sede da As-
sociação dos Profissionais da Educação 
(Apev), situada na rua Coronel Pedro Pache-
co, Centro, ao lado da Klein Contabilidade.

Poderão ser depositados videocassete 
e dvds; celulares e videogames; televisores 
e monitores; brinquedos eletrônicos; equi-
pamentos de informática; calculadoras e 
carregadores; além de eletrodomésticos.

Quanto aos itens que não serão reco-
lhidos, conforme a secretaria, são os se-
guintes: pilha, bateria e lâmpada.

O horário de atendimento será das 
8h30 às 17h. Mais informações podem 
ser obtidas junto à Secretaria Munici-
pal do Meio Ambiente, pelo telefone: (46) 
3232-8326.

Coronel Vivida terá campanha de 
recolhimento de lixo eletrônico

Paloma Stedile
paloma@diariodosudoeste.com.br

Na última semana, a Administração So-
cial de Honório Serpa inaugurou o Espaço 
Social, localizado no distrito de Pinho Fleck, 
que contou com a presença de autoridades 
e população em geral.

A estrutura já existia há muitos anos, na 
qual funcionava antigamente a Unidade de 
Saúde e estava desativada, uma vez que ago-
ra atende em outro local.

Assim, conforme a diretora de Assistên-
cia Social, Eritana Aparecida Jaguszewski, 
no local foram realizadas aplicação de 

sala [derrubadas paredes] e pintura inter-
na/externa. 

“O espaço é composto por um local am-
plo para acolhida, bem como uma sala de 
atendimento individual. O objetivo é levar à 
comunidade tanto os serviços de Assistên-
cia Social, quanto dos demais departamen-
tos municipais [como Agricultura, Meio Am-
biente e Urbanismo]”.

Segundo a diretora, com isso, facilitará 
o acesso aos serviços públicos, “principal-
mente nesse momento de pandemia, além 
de manter o vínculo com a comunidade”, 
justifica.

O prefeito Luciano Dias acrescenta que, 

com essa estrutura física, descentralizará os 
serviços que vinham sendo realizados na ci-
dade. “Assim, acreditamos que teremos con-
dições de dar atendimento ainda melhor à 
população”.

Ele ainda lembra que não só os muníci-
pes de Pinho Fleck serão beneficiados com 
esse espaço, mas também de outras comu-
nidades do entorno, como Barragem, Vol-
tão, Curucaca, Santa Catarina, Nova Terra e 
Nova Concórdia.

Academia
Também no distrito de Pinho Fleck, foi 

instalada essa semana uma academia ao ar 

livre, composta por dez equipamentos à dis-
posição dos moradores dessa e das demais 
comunidades próximas.

Conforme a assessoria de imprensa da 
prefeitura, o objetivo com isso é incentivar 
trabalhadores, idosos e comunidade em ge-
ral a praticarem exercícios, bem como me-
lhorar a qualidade de vida. 

O prefeito Luciano Dias completa que a 
academia é mais um investimento para ofe-
recer lazer à população. Ela é composta por 
equipamentos básicos de baixo impacto físi-
co, como remada sentada, alongadores, si-
mulador de caminhada, multiexercitadores, 
entre outros.

Distrito de 
Pinho Fleck 
inaugura 
espaço 
social em 
Honório Serpa

AssessoriA/PrefeiturA de Honório serPA

Inauguração realizada na última semana
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Assessoria
A Coordenadoria das Associações Co-

merciais e Empresariais do Sudoeste do Pa-
raná (Cacispar) está entregando os kits de 
identificação do programa Feito no Paraná 
para as associações empresariais que ade-
riram ao movimento. Das 16 ACEs que so-
licitaram, 11 já receberam e a entrega para 
as demais acontecerá nos próximos dias. A 
executiva Eliziane Trombetta informa que 
Bom Sucesso do Sul, Chopinzinho, Coro-
nel Vivida, Dois Vizinhos, Itapejara D’Oeste, 
Marmeleiro, Renascença, São João, São Jor-
ge D’Oeste, Verê e Vitorino já receberam.

O presidente da Cacispar, Paulo Sergio 
Bueno, conta que a Coordenadoria faz par-
te da rede de apoiadores do programa Fei-
to no Paraná. A adesão é consequência da 
parceria entre a Secretaria Estadual do Pla-
nejamento e Projetos Estruturantes e a Fe-
deração das Associações Comerciais e Em-
presariais do Estado do Paraná  (Faciap).

“O programa foi criado em 2020 e, nes-
te ano, o Governo do Estado buscou parce-
rias com entidades como a Faciap, pela capi-
laridade. De nossa parte, vemos com muito 
interesse a valorização dos produtos e ser-

viços locais e estaduais, pois há geração de 
empregos e renda e aquecimento da econo-
mia”, relata Paulo.

As empresas da região Sudoeste que 
quiseram participar do Feito no Paraná 
podem procurar as associações empresa-
riais de seus municípios. Os kits com ma-
teriais para sinalização no ponto de venda 
estão disponíveis para micro, pequenas e 
médias empresas. No Sudoeste, as unida-
des do Sesc e Senac de Francisco Beltrão, 
Pato Branco e Palmas também estão res-
ponsáveis pela distribuição dos kits para as     
empresas.

Feito no Paraná
O programa foi concebido para estimu-

lar o consumo da produção estadual, com a 
divulgação de produtores rurais, pequenas 
e médias empresas, e indústrias locais. No 
site (www.feitonoparana.pr.gov.br), os con-
sumidores podem conhecer os produtos pa-
ranaenses e optar por eles na hora da com-
pra. Por outro lado, as empresas podem 
inscrever-se, bastando acessar a página do 
programa, clicar em Para Quem Faz e de-
pois em Inscreva Seu Produto.

Jéssica Procópio
jessica@diariodosudoeste.com.br

Na manhã de ontem (25), a Prefeitura de Manguei-
rinha deu início a mais um Processo Seletivo Simplifi-
cado (PSS). Desta vez, as vagas são para as funções de 
assistente administrativo, carpinteiro, eletricista de ma-
nutenção e instalação, mecânico de máquinas pesadas, 
motorista, operador de máquinas pesadas, pedreiro, 
pintor, servente de serviços gerais e técnico em segu-
rança do trabalho. De acordo com o edital 003/2021, o 
PSS abriu 35 vagas mais cadastro reserva.  

As inscrições para o processo seletivo acontece-
rão até 2 de junho, somente no setor de protocolo da 
Prefeitura de Mangueirinha, situado na praça Francis-
co Assis Reis, nº 1060, Centro. As inscrições podem 
ser feitas das 8h às 12h e das 13h30 às 17h, se segun-
da a sexta-feira.

Documentos para inscrição
No ato da inscrição o candidato deve apresentar 
todos os seus documentos dentro de um envelope 
lacrado, com requerimento de inscrição colado no 

lado externo.
Para concorrer a uma das vagas é preciso apresentar 
cópias autenticadas do CPF, RG ou CNH; diploma 
ou certificado de conclusão de curso e histórico 

escolar (Ensino Fundamental, Ensino Médio Técnico, 
Graduação, Especialização, Mestrado e Doutorado); 

comprovantes de cursos.
Os Candidatos para as vagas de operadores de 

máquinas pesadas deverão apresentar certificados de 
cursos de qualificação para o cargo.

Avaliação
A seleção dos candidatos será realizada através de 
prova de títulos. O candidato que não apresentar 
comprovante que atenda aos requisitos exigidos não 
terá seu currículo analisado e será eliminado.  

Prefeitura de 
Mangueirinha está 
com inscrições 
abertas para PSS

Cacispar entrega kits do Feito no Paraná 
para associações da região

Assessoria 
Uma reunião nessa ter-

ça-feira (25), na sede da As-
sociação dos Municípios do 
Sudoeste do Paraná (Am-
sop), foi definida a atuação 
do Comitê de Crise em Saú-
de, que irá atuar, principal-
mente, em áreas como aqui-
sições, logística, adaptações 
em decretos municipais, le-
vantamento e cruzamento 
de dados, além de troca de 
informações constantes en-
tre os 42 municípios  da re-
gião, 7ª e 8ª Regionais de 
Saúde e entidades de saú-
de, como a Associação Re-
gional de Saúde do Sudoeste 
(ARSS), Consórcio Intermu-
nicipal de Saúde (Conims), 
Conselho Regional dos Se-
cretários Municipais de Saú-
de (Cresems) e Conselho de 
Secretarias Municipais de 

Saúde do Paraná (Cosems/
PR).

“Com a instalação des-
te Comitê de Crise, a Am-
sop, mais uma vez, cumpre 
com uma de suas missões 
elementares de congre-
gar os municípios na bus-
ca de soluções para proble-
mas comuns, neste caso, o 
momento delicado em saú-
de pública”, declarou o pre-
sidente da Amsop e prefeito 
de Bom Sucesso do Sul, Nil-
son Feversani. 

O Comitê será compos-
to por cinco membros efe-
tivos, dos quais dois nomes 
já foram definidos: coorde-
nação de Eloi Schlikmann 
(chefe da Divisão de Gestão 
em Saúde da 8ª Regional de 
Saúde), Helton Pfeiffer (co-
ordenador da Associação 
Regional de Saúde do Sudo-

este - ARSS), um servidor a 
ser cedido pela Prefeitura 
de Francisco Beltrão e um 
de Dois Vizinhos, e um re-
presentante a ser indicado 
pela microrregião de Pato 
Branco.

A Amsop, além de dis-
ponibilizar suas instalações 
para as atividades do Comi-
tê, também ofereceu o su-
porte de seu departamen-
to jurídico e dos diretores 
José Kresteniuk e Claudemir 
Freitas.

“É uma estratégia de 
guerra, para combater o 
nosso inimigo em comum, 
que é o coronavírus, e re-
equilibrar as finanças dos 
municípios em saúde, que 
já estão no limite”, destacou 
o vice-presidente da Amsop 
e prefeito de Francisco Bel-
trão, Cleber Fontana. 

Ficou definido, ainda, 
que o Comitê, além de inte-
grar os municípios, também 
deverá manter contato per-
manente com a Polícia Mi-
litar, Corpo de Bombeiros e 
Defesa Civil.

A chefe da 8ª RS, Nádia 
Zanella, informou que, para 
garantir mais celeridade e 
eficiência, o Comitê de Crise 
em Saúde será integrado ao 
Comitê de Operações Emer-
genciais (COE) da 8a Regio-
nal. 

“Os números estão au-
mentando absurdamente 
mais uma vez. Está chegan-
do a um ponto em que não 
vai mais haver medicamen-
tos e hospitais suficientes”, 
alertou o presidente da Co-
missão de Saúde da Amsop 
e prefeito de Dois Vizinhos, 
Luís Carlos Turatto.

Atuação de comitê de crise em 
saúde é definida na Amsop

DIVULGAÇÃO

O Comitê de Crise em Saúde deve ser oficializado nesta quarta
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Assessoria
O prefeito Cleber Fonta-

na assinou a Ordem de Ser-
viço para o início da primei-
ra etapa do calçamento na 
estrada que dá acesso à Li-
nha Macagnan, interior de 
Francisco Beltrão. Serão in-
vestidos R$ 300 mil para o 
trecho de 1,2 quilômetro.

Equipes do interior da 
secretaria municipal de Via-
ção e Obras fizeram as ade-
quações em todo o trecho 
da estrada e agora come-
ça a ser feito o calçamen-

to. Enquanto as obras es-
tiverem em andamento o 
acesso será por meio de um 
desvio através da Linha São 
Paulo. A previsão é que em 
seis meses o projeto esteja 
concluído.

Participaram do ato 
de assinatura o secretário 
Claudio Borges, de Viação 
e Obras, o proprietário da 
empresa vencedora da lici-
tação, Gecir Viccari, e a en-
genheira Andressa Nesi, do 
setor de engenharia da pre-
feitura, que acompanhará a 

execução da obra.
Outro trecho de calça-

mento que está em anda-
mento é no acesso ao Rio 
Quibebe, da PR 483 até a 
sede da comunidade, num 
total de 4,2 quilômetros. 
No acesso ao Menino Jesus, 
a partir do bairro Sadia, foi 
concluída a primeira eta-
pa do calçamento, com qua-
se um quilômetro. Em breve 
será iniciada a segunda eta-
pa do projeto, já que o be-
nefício deve chegar até na 
sede da localidade.

Começa o calçamento na estrada da 
Linha Macagnan

Sindimetal Sudoeste 
conta com nova diretoria
Assessoria

O Sindimetal Sudoeste está com nova diretoria para o 
próximo triênio. Olcimar Tramontini que já vinha desen-
volvendo um bom trabalho na entidade foi reeleito recen-
temente tendo como membros da diretoria: Abelson Car-
les, vice-presidente; Valter Trojan, secretário; Cleverson 
Brandelero, vice-diretor secretário; Cláudio Petrycoki, te-
soureiro e Celso Satoshi Saito, vice-diretor tesoureiro.

O Conselho Fiscal tem como membros titulares: 
Evandro Neri, Roberto de Mendonsa e Edson Flessak e 
suplentes Cristian Tonus, Ademar Pastre e Rutinei Ru-
aro. Os delegados representantes no Conselho da FIEP 
escolhidos foram Olcimar Tramontini e Cláudio Pe-
trycoski, como efetivos e Evandro Neri e Abelson Car-
les, como suplente.

Olcimar agradece as pessoas que o apoiaram no pri-
meiro mandato e diz que agora, num momento de turbu-
lências econômicas, sanitárias e políticas, mais do que 
nunca “é fundamental a união e integração de esforços 
pelo segmento, estamos certo de que o Sindimetal Sudo-
este deverá buscar parcerias estratégicas para defender 
os interesses do Segmento e proporcionar avanços em 
conhecimento e ações que visem tornar mais competiti-
vas as empresas para que suportem um desafio históri-
co único vivido.”

O momento, detalha o presidente, exige perseveran-
ça, estratégia e até mesmo a reinvenção de certas ati-
vidades. “O desafio é contínuo e entendo que o futuro 
contemplará oportunidades para quem se reinventar e 
aprimorar a qualidade da gestão num momento de mui-
tas adversidades.” Este ano, evitando os riscos da pande-
mia, a diretoria optou por não fazer o jantar de posse. 
“Infelizmente não realizamos, mas foi uma medida para 
evitar riscos aos associados, já que num jantar ficam sem 
máscaras num ambiente fechado”, explica Tramontini.

Olcimar Tramontini é diretor-geral da Tramontini 
Moldes, empresa sediada em Pato Branco que presta ser-
viços para empresas de grande potencial no segmento 
metalmecânico nacional.

Divulgação

Olcimar Tramontini foi reeleito

Jéssica Procópio
jessica@diaridosudoeste.com.br

Na madrugada de ter-
ça-feira (25), alguns muni-
cípios do Sudoeste registra-
ram temperaturas abaixo de 
zero, como é o caso de Pal-
mas [- 6 º C] e Mangueirinha 
[- 4,8 º C]. As baixas tempe-
raturas contribuíram para a 
presença de geadas em pra-
ticamente todos os municí-
pios da região.

De acordo com mete-
orologista do Sistema de 
Tecnologia e Monitoramen-
to Ambiental do Paraná (Si-
mepar), Reinaldo Kneib, a 
previsão aponta que nes-
ta quarta (26) o frio inten-
so continua e amanhã (27), 
as mínimas e máximas terão 
um aumento, registrando, 
em média, de 9º C a 20 º C.

Ainda conforme previ-
sões do Simepar, de sexta 
(28) a domingo (30) são es-

perados cerca de 40 mm de 
chuva para a região. Depois 
disso, na segunda-feira (31), 
as temperaturas voltam a 
cair, dessa vez com mais in-
tensidade e por um período 
de tempo maior — de acor-
do com meteorologista, Su-
doeste registrará tempera-
turas abaixo de zero por, 
pelo menos, quatro dias e 
não contará com chuvas até 
8 de junho.

As massas de ar frio, 
presenciadas nos últimos 
dias e previstas para a pró-
xima semana, como aponta 
Kneib, são esperadas para 
o período. Isso porque, se-
gundo ele, os meses de ju-
nho e junho costumam re-
gistrar, mesmo ainda não 
sendo inverno, baixas tem-
peraturas. O meteorologista 
explica ainda que massas in-
tensas de ar frio serão cada 
vez mais comuns a partir de 
agora.

Sudoeste registra baixas 
temperaturas e paisagens 
amanhecem cobertas por geadas  

EDErson Konig

Recomendação da Sanepar
Com frio intenso e geadas, a Companhia de Sa-

neamento do Paraná (Sanepar) lembra a popula-
ção que os cuidados com o hidrômetro, medidor 
de água, chamado popularmente de “relógio”, são 
ainda mais necessários. Segundo a companhia, se 
não protegido, o aparelho pode ser danificado e até 
mesmo romper.

“As baixas temperaturas favorecem o congela-
mento da água dentro dos canos, fazendo com que 
estourem. Além de transtornos para a Sanepar, que 
precisa substituir os hidrômetros, também o clien-
te é prejudicado, podendo ter problemas com va-
zamentos e ficar sem água até que o equipamen-
to seja trocado. A proteção do hidrômetro pode ser 
feita com caixa de papelão, plástico, lona ou madei-
ra. Podem ser usados outros tipos de materiais que 
impeçam o acúmulo de gelo sobre o hidrômetro e 
o encanamento, desde que não fiquem em contato 
direto com a estrutura. O material deve ser de fácil 
remoção para que o leiturista faça a medição”, in-
forma a companhia.

Em Mangueirinha, na linha Dois Vizinhos, um morador registrou -4,8 º C
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AEN
O Paraná está bem próximo de con-

cluir a aplicação da primeira dose da va-
cina contra a covid-19 em metade do gru-
po prioritário estabelecido pelo Ministério 
da Saúde. De acordo com o Vacinômetro 
do Sistema Único de Saúde (SUS), painel 
vinculado ao órgão, 2.338.395 pessoas, 
de um total de 4.812.142, já receberam a 
primeira dose. O quantitativo representa 
48,6% do público-alvo.

A mesma ferramenta, atualizada com in-
formações contidas na Rede Nacional de Da-
dos em Saúde (RNDS) às 7h07 da terça-fei-
ra (25), revela que 1.132.124 paranaenses 
concluíram o ciclo vacinal com as duas do-
sagens – 23,5% do conjunto de prioridades.

“Sempre que temos disponibilidade de 
vacinas e medicamentos, as equipes reali-
zam uma força-tarefa para agilizar o envio, 
seja ele aéreo ou terrestre, possibilitando 
que essas doses cheguem o quanto antes 
aos paranaenses”, destacou o secretário de 
Estado da Saúde, Beto Preto.

Em números absolutos, as pessoas de 
60 a 64 anos foram as mais vacinadas com a 
primeira dose – 481.265 moradores do Es-
tado. Na sequência aparecem aqueles com 
idade entre 65 a 69 anos (414.434), os tra-
balhadores da saúde (333.517), pessoas de 
70 a 74 anos (304.160), de mais de 80 anos 
(225.661) e de 75 a 79 anos (207.410).

O painel aponta, ainda, que 193.955 
pessoas com comorbidades iniciaram o 
processo de imunização. O mesmo vale 
para outros grupos, como trabalhadores da 
educação do ensino básico (29.708), for-
ças de segurança e salvamento (11.571), 

pessoas com deficiências permanentes 
graves (10.282), gestantes e puérperas 
(9.405), com deficiência institucionaliza-
da (2.094), trabalhadores do ensino supe-
rior (986), funcionários do sistema prisio-
nal (467) e Forças Armadas (173), pessoas 
com mais de 60 anos institucionalizadas 
(33.652), indígenas (9.196) e quilombolas 
(4.186). Além desses, já há registros de va-
cinação em outros grupos prioritários.

A ferramenta é atualizada com dados 
enviados pelos municípios. “A Secretaria 
da Saúde tem orientado as suas regionais 
e os municípios para que sigam as reco-
mendações de atendimento aos grupos na 
ordem definida pelo Ministério da Saúde, 
evitando falta de doses para atendimento 
à população”, informa o secretário ressal-
tou Beto Preto.

Em relação à proporção dentro do 
grupo, também sobre a primeira dose, os 
principais destaques são: pessoas com 
idade entre 75 a 79 anos (96%), 70 a 74 
(94,6%), mais de 80 anos (89,8%), 60 a 64 
(86,7%) e 65 a 69 (74,7%).

Mais doses 
Segundo o Ministério da Saúde, 

o Paraná recebeu, até o momento, 4,9 
milhões de doses de vacinas contra a 
covid-19. Outras 390.190 vacinas de-
vem desembarcar no Estado nesta se-
mana. Segundo o governo federal, são 
352.750 doses Covishield, da parceria 
entre a Fundação Osvaldo Cruz (Fio-
cruz), AstraZeneca e Universidade de 
Oxford, e outras 37.440 doses produzi-
das pela Pfizer.

Paraná já aplicou primeira dose contra a
covid-19 em quase 50% do grupo prioritário

Jéssica Procópio
jessica@diariodosudoeste.com.br

Faltando apenas um dia 
para o Paraná receber o re-
conhecimento internacional 
de Área Livre de Febre Af-
tosa Sem Vacinação, servi-
dores da Agência de Defe-
sa Agropecuária do Paraná 
(Adapar) de todo o Esta-
do protestam por melhores 
condições de trabalho.

Em uma carta aberta, 
elaborada pela Comissão 
Estadual dos Servidores da 
Adapar e pelo Sindicato da 
Defesa Agropecuária do Pa-
raná e apresentada ao agro-
negócio, profissionais ques-
tionam o não reajuste nos 
salários nos últimos cinco 
anos e o congelamento de 
progressões e promoções.

Para os profissionais, “a 
Adapar e seus servidores não 
estão recebendo a merecida 
valorização, o que dificulta 
na manutenção de seus servi-
ços de excelência, já reconhe-
cidos internacionalmente”, 
informa um trecho da carta.

Outro ponto do docu-
mento comenta sobre quan-
tidade de servidores que 
deixaram a agência nos últi-
mos anos por falta das ide-

ais condições de trabalho. 
“Em levantamento de da-
dos de Recursos Humanos 
do período de 2008 a 2018, 
entraram 441 servidores 
nas atuais carreiras da Ada-
par e saíram 195, resultan-
do em um índice de saída de 
47,45%, ou seja, neste perí-
odo, de cada 100 servidores 
que entraram na Adapar, 
47 saíram, mesmo em fases 
sem a ocorrência de outros 
concurso públicos.”

Por fim, a carta traz um 
pedido de apoio ao setor 
agropecuário e a toda po-

pulação. “Diante do exposto, 
solicitamos seu apoio jun-
to ao Governo do Estado do 
Paraná para que sejam res-
tabelecidas as progressões 
e promoções para as carrei-
ras da Adapar, fazendo jus-
tiça aos servidores que não 
interromperam os serviços 
de vigilância, fiscalização e 
certificação sanitária e fitos-
sanitária na agropecuária    
paranaense.”

A carta completa pode 
ser visualizada nesta ma-
téria, no site do Diário do  
Sudoeste.

Carta aberta pede ajuda 
de setor agropecuário e 

população em geral para 
apoiar solicitações feitas ao 

Governo Estadual

Servidores da Adapar 
publicam carta aberta sobre 
atual cenário de trabalho

Documento 
pede apoio ao 
agronegócio e 

fala sobre possível 
colapso no sistema; 
problema pode ser 

causado por falta de 
reajuste nos salários 

e por congelamento 
das progressões e 

promoções   

ADApAr

Preocupação com futuro
De acordo com Ramão Honório Serpa e 

Adriana Lazaroto, fiscais de defesa agropecu-
ária da microrregião de Pato Branco, a carta é 
um pedido de socorro. Segundo eles, os servi-
dores precisam de motivação, ainda mais ago-
ra, com a chegada do reconhecimento de área 
livre de aftosa, onde os serviços de fiscalização 
aumentarão.

“Do jeito que nossa estrutura está fican-
do e como nossos servidores estão desmoti-
vados, estamos preocupados com o que vai 
acontecer amanhã. Como isso não é um traba-
lho isolado, é um trabalho que envolve toda a 
sociedade e tem um efeito para todos, nesse 
momento, nos sentimos na obrigação de le-
vantar essas questões”, explicaram à reporta-
gem do Diário.



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % dez jan fev mar abr mai ano 12m 

INPC (IBGE) 1,46 0,27 0,82 0,86 0,38 - 2,35 7,59

IPCA (IBGE) 1,35 0,25 0,86 0,93 0,31 - 2,37 6,76

IPCA-15 (IBGE) 1,06 0,78 0,48 0,93 0,60 0,44 3,27 7,27

IPC (FIPE) 0,79 0,86 0,23 0,71 0,44 - 2,25 7,79

IGP-M (FGV) 0,96 2,58 2,53 2,94 1,51 - 9,89 32,02

IGP-DI (FGV) 0,76 2,91 2,71 2,17 2,22 - 10,38 33,46

IPA-DI (FGV) 0,68 3,92 3,40 2,59 2,90 - 13,45 46,10

IPC-DI (FGV) 1,07 0,27 0,54 1,00 0,23 - 2,05 6,54

INCC-DI (FGV) 0,70 0,89 1,89 1,30 0,90 - 5,08 12,99

mar abr mai
TJLP (%) 4,39 4,61 4,61
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 3,50%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.100,00 (R$
220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê .

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP TR
ANTIGA NOVA

5/4 a 5/5 0,5000 0,1590 0,0000
6/4 a 6/5 0,5000 0,1590 0,0000
7/4 a 7/5 0,5000 0,1590 0,0000
8/4 a 8/5 0,5000 0,1590 0,0000
9/4 a 9/5 0,5000 0,1590 0,0000
10/4 a 10/5 0,5000 0,1590 0,0000
11/4 a 11/5 0,5000 0,1590 0,0000
12/4 a 12/5 0,5000 0,1590 0,0000
13/4 a 13/5 0,5000 0,1590 0,0000
14/4 a 14/5 0,5000 0,1590 0,0000
15/4 a 15/5 0,5000 0,1590 0,0000
16/4 a 16/5 0,5000 0,1590 0,0000
17/4 a 17/5 0,5000 0,1590 0,0000
18/4 a 18/5 0,5000 0,1590 0,0000
19/4 a 19/5 0,5000 0,1590 0,0000
20/4 a 20/5 0,5000 0,1590 0,0000
21/4 a 21/5 0,5000 0,1590 0,0000
22/4 a 22/5 0,5000 0,1590 0,0000
23/4 a 23/5 0,5000 0,1590 0,0000
24/4 a 24/5 0,5000 0,1590 0,0000
25/4 a 25/5 0,5000 0,1590 0,0000
26/4 a 26/5 0,5000 0,1590 0,0000
27/4 a 27/5 0,5000 0,1590 0,0000
28/4 a 28/5 0,5000 0,1590 0,0000
1/5 a 1/6 0,5000 0,1590 0,0000
2/5 a 2/6 0,5000 0,1590 0,0000
3/5 a 3/6 0,5000 0,1590 0,0000
4/5 a 4/6 0,5000 0,1590 0,0000
5/5 a 5/6 0,5000 0,1590 0,0000
6/5 a 6/6 0,5000 0,2019 0,0000
7/5 a 7/6 0,5000 0,2019 0,0000

TR MÊS % ano 12 m

Março/21 0,00 0,00 0,00
Abril/21 0,00 0,00 0,00

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 1.770,20 1.806,60 2,06 5,03 12,20
Norte 1.807,42 1.823,31 0,84 3,28 13,24
Noroeste 1.678,03 1.738,87 3,63 11,02 25,49
Oeste 1.812,43 1.838,35 1,44 4,54 13,51

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 175,00 -1,1% -1,7%
Ponta Grossa 170,00 -1,7% -3,4%
Maringá 168,00 -1,8% -1,2%
Cascavel 168,00 -1,2% -0,6%
Sudoeste 168,00 -1,8% -1,2%
Guarapuava 168,00 -2,3% -1,2%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 85,00 -3,4% -3,4%
Sudoeste 93,50 -6,5% -8,3%
Cascavel 93,00 -7,0% -7,9%
Maringá 93,50 -6,5% -8,3%
Ponta Grossa 94,00 -6,9% -7,8%
Guarapuava 94,00 -4,1% -7,8%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 102,00 0,0% 8,5%
Ponta Grossa 101,00 0,0% 8,6%
Maringá 98,00 0,0% 8,9%
Cascavel 98,00 0,0% 8,9%

SALÁRIO FAMÍLIA 2020
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/5, pes.físicas 17/5, emp. do més ticos 5/5. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.100,00 (R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$
1.286,71). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
6.433,57.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.100,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/21 1.511,75 -11,00 -4,0% -0,3%
ago/21 1.460,50 -10,50 -4,0% -0,5%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/21 620,25 -37,00 -5,8% -1,9%
set/21 541,25 -27,25 -5,2% -6,0%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jul/21 386,30 -13,90 -6,0% -9,3%
ago/21 386,40 -12,90 -5,4% -8,6%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

jul/21 656,50 -5,75 -5,9% -7,8%
set/21 660,00 -5,75 -5,6% -7,4%

Ações % R$

Petrobras PN -2,08% 25,84 
Vale ON -2,49% 107,05 
ItauUnibanco PN -1,05% 29,00 
Bradesco PN -0,50% 25,73 
Cielo ON +7,63% 4,09 
Cogna ON +6,65% 4,17 
Pão de Açúcar ON +5,47% 37,98 
Azul PN +4,11% 42,01

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,84% 122.987 pontos

Volume negociado: R$ 28,14 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A 1ª parcela do IR 2021 foi adiada para 31/05,
ainda sem a incidência de juros Selic.

MÊS TAXA SELIC
Fev/21 0,13%
Mar/21 0,20%

MÊS TAXA SELIC
Abr/21 0,21%
*Mai/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 25/05/21

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 25/05/21

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 25/05/21

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA ABRIL

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,0622 1,0694 1,0759
IPCA (IBGE) 1,0520 1,0610 1,0676
IGP-M (FGV) 1,2894 1,3110 1,3202
IGP-DI (FGV) 1,2995 1,3063 1,3346
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Março/21 0,5000 1,51 6,17
Abril/21 0,5000 2,02 6,17

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Março/21 0,1159 0,35 1,69
Abril/21 0,1590 0,51 1,63

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 159,08 0,5% -1,4% -2,2% 158,00 159,50 
MILHO saca 60 kg 83,55 -1,9% -10,1% -11,7% 85,00 84,20 
TRIGO saca 60 kg 82,38 0,0% -4,3% -8,1% 83,00 82,00 
FEIJÃO CAR. saca 60 kg 259,79 -0,6% -4,3% 0,1% - 240,00 
FEIJÃO PRETO saca 60 kg 251,86 -1,6% -10,9% 2,2% - 230,00 
BOI GORDO arroba, em pé 293,29 0,1% -0,8% -1,8% 300,00 290,00 
SUÍNO kg, vivo 5,79 -7,9% -11,2% -14,2% 4,50 - 
ERVA MATE arroba 22,53 0,0% -0,6% -0,6% - 17,00 
FRANGO kg, vivo 2,80 0,0% 0,0% 0,0% - - 

PREÇO AO PRODUTOR 25/05/21

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 25/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 3.006,87 -0,35% -5,19%
Boi gordo (2) 309,00 0,49% -1,26%
Café (3) 825,11 -0,08% 5,43%
Algodão (4) 518,76 0,58% 0,34%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 25/05/21

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 25/05/21
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/21 150,50 1,50 -0,9% 10,0%
jul/21 152,45 1,45 -0,2% 10,1%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

122.979 122.636 122.700 122.592 124.031 122.987

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

18/05 19/05 20/05 21/05 24/05 25/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

25/05 R$ 323,50 /grama +1,41%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,23% Var. maio: -1,75%

Compra R$ 5,336
Venda R$ 5,337

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,10% Var. maio: -1,65%

Compra R$ 5,3137
Venda R$ 5,3143

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,18% Var. maio: -1,92%

Compra R$ 5,13
Venda R$ 5,61

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,18% Var. maio: -1,93%

Compra R$ 5,13
Venda R$ 5,59

EURO
Alta: 0,08% Var. maio: +0,01%

Compra R$ 6,4992
Venda R$ 6,5020

EURO TURISMO
Alta: 0,59% Var. maio: -0,15%

Compra R$ 6,07
Venda R$ 6,85  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0488
Libra esterlina R$ 7,51
Peso argentino R$ 0,056

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 108,98
Libra esterlina 0,71
Euro 0,82

Grupo 1 R$ 1.467,40 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.524,60 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.577,40 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.696,20 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/21
a 31/12/21

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/21 82,71 -0,11 -1,5% -6,9%
out/21 83,67 -0,08 -0,2% -3,1%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.312,46 -0,24
Londres 7.029,79 -0,31
Frankfurt  15.465,09 +0,18
Tóquio 28.553,98 +0,67
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Agência Brasil
O Banco Central (BC) avalia 

que existe um potencial não rea-
lizado de portabilidade de crédito 
no Brasil que soma 18,9 milhões 
de tomadores de empréstimos no 
crédito consignado, 4,2 milhões 
no financiamento de veículos e 
493 mil no crédito imobiliário.

Esses clientes pagam taxas 
de juros acima da média atual do 
mercado e, caso optassem pela 
portabilidade, poderiam transfe-

rir sua operação para outra insti-
tuição, com custo menor, segundo 
o estudo Evolução da portabilida-
de de crédito no Brasil: comporta-
mento e perfil divulgado nesta ter-
ça-feira (25).

O relatório do BC afirma que, 
mesmo em um cenário de redução 
das taxas de juros, resultante do 
processo de reduç ã o da taxa Selic, 
a procura pela portabilidade ainda 
representa um percentual peque-
no. Em 2020, foram registradas 

quase 6,3 milhões de solicitações 
de portabilidade de crédito. Des-
se total, 62% foram efetivadas e 
13% foram retidas após negocia-
ção com o cliente.

Criada em 2006, a portabi-
lidade é a modalidade na qual os 
consumidores podem transferir 
suas dívidas para outras institui-
ções financeiras. Entre os benefí-
cios que a modalidade pode trazer 
estão a reduç ã o nas taxas de juros, 
cré dito adicional, alongamento do 

prazo, entre outras conveniê ncias.
Na avaliação do BC, a análise 

das solicitações ocorridas no ano 
de 2020 aponta para um funcio-
namento satisfatório do instru-
mento da portabilidade, com 75% 
de sucesso no resultado dos pedi-
dos registrados e menos de 5% do 
total de reclamações registradas.

Crédito consignado
De acordo com o BC, o poten-

cial nã o realizado de portabilidade 

é  bastante expressivo para modali-
dades como cré dito consignado e 
aquisiç ã o de veí culos.

Nessas modalidades, respecti-
vamente, 47% e 28% dos tomado-
res (25% e 12% do saldo total de 
operações de portabilidade) ativos 
em dezembro de 2020 estã o em 
operaç õ es com taxas de juros aci-
ma de 25% a.a., enquanto as taxas 
mé dias em 2020 foram de 19,7% 
no crédito consignado e de 19,3% 
a.a. na aquisição de veículos.

Agência Brasil
O Índice Nacional de Preços 

ao Consumidor Amplo 15 (IPCA-
15), conhecido como prévia da in-
flação, apresentou em maio alta 
de 0,44%. O índice ficou abaixo 
da taxa de abril (0,60%) e acumu-
la alta de 3,27% no ano. Nos últi-

mos 12 meses, a variação está em 
7,27%, acima dos 6,17% registra-
dos nos 12 meses anteriores.

Os dados foram divulgados 
ontem (25), no Rio de Janeiro, pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). É o maior resul-
tado para um mês de maio des-

de 2016, quando o índice foi de 
0,86%. Em maio de 2020, ficou em 
-0,59%. O maior impacto na prévia 
da inflação foi o grupo saúde e cui-
dados pessoais, que subiu 1,23%, 
após aumento de 0,44% em abril. O 
grupo foi influenciado pelo reajus-
te de 10,08% nos medicamentos.

Individualmente, o maior im-
pacto veio da alta na energia elé-
trica, que subiu 2,31%, dentro do 
grupo habitação, que teve aumen-
to de 0,79%. O IBGE destacou que, 
em maio, passou a vigorar a ban-
deira tarifária vermelha patamar 
1, depois de quatro meses na ama-

rela, que acrescenta R$ 4,169 na 
conta de luz a cada 100 quilowat-
ts-hora consumidos.

O aumento de 1,45% no gás 
de botijão também foi destacado 
pelo IBGE, registrando o 12º mês 
consecutivo de reajuste, embora 
menor que em abril (2,49%).

BC aponta potencial “não realizado” de 
portabilidade de crédito

IBGE: prévia da inflação de maio fica em 0,44%
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Agência Brasil
A Agência Nacional de Vigi-

lância Sanitária (Anvisa) informou, 
ontem (25), que autorizou o início 
dos testes do soro anti-Sars-CoV-2, 
desenvolvido pelo Instituto Butan-
tan. Esta será a primeira vez que o 
soro será aplicado em voluntários 
humanos.

O pedido para a autorização 
para testar o soro, que é produzi-
do em cavalo, em pacientes com a 
covid-19, foi feito pelo instituto no 
início de março. A expectativa do 
Butantan é que o soro possa aju-
dar a reduzir a letalidade e a gra-
vidade da doença e aliviar o siste-
ma de saúde.

Nos testes em animais, como 
coelhos e camundongos, o soro já 
demonstrou a diminuição da car-

ga viral e perfil inflamatório redu-
zido.

Na sequência, a Anvisa deu 
anuência para a pesquisa com se-
res humanos no dia 24 de mar-
ço, mas mediante a assinatura de 
um Termo de Compromisso que 
previa a entrega de informações 
complementares, que ainda não 
estavam disponíveis naquele mo-
mento.

O teste em humanos é uma 
etapa chave para que o instituto 
possa avançar no desenvolvimen-
to do medicamento e, posterior-
mente, solicitar seu registro junto 
à Anvisa, condição necessária para 
que ele seja usado no mercado.

A autorização concedida nes-
ta terça-feira ocorreu após o Bu-
tantan submeter o novo protocolo 

clínico com as adequações neces-
sárias para que o estudo possa 
ser iniciado em humanos. A Anvi-
sa disse ainda que a autorização 
ocorreu após uma avaliação cri-
teriosa dos aspectos técnicos e de 
segurança do produto.

“A avaliação da proposta de 
pesquisa foi feita integralmente 
pela Anvisa, sem a participação 
de outras agências estrangeiras, já 
que as fases iniciais de testes clíni-
cos do soro serão feitas apenas no 
Brasil”, informou a agência.

Assessoria Fiep
Depois de China e Chile, che-

gou a vez de conhecer os princi-
pais atrativos comerciais da África 
do Sul. O país será tema do pró-
ximo webinar da série Mercados 
Globais 2021, no dia 11 de junho, 
a partir das 10 horas. A reunião 
virtual é mais uma iniciativa do 
Centro Internacional de Negócios 
(CIN/PR) do Sistema Federação 
das Indústrias do Paraná (Sistema 
Fiep), que periodicamente promo-
ve encontros sobre locais relevan-
tes para o comércio internacio-
nal. Nos eventos, os participantes 
que pretendem iniciar ou expandir 
suas atividades fora do Brasil, po-
dem colher informações e tirar dú-
vidas sobre os destinos escolhidos.

Na programação, dirigida a in-
dustriais, empresários e profissio-
nais de comércio exterior, estão 
previstas palestras sobre o país 
africano com apresentação de per-
fil, oportunidades de negócios e 
investimentos na região, e ainda, 

apresentação de cases com em-
presas nacionais bem-sucedidas 
na África do Sul.

O evento é gratuito, terá cer-
ca de uma hora e meia e contará 
com a participação do embaixador 
da África do Sul no Brasil, Vusi Ma-
vimbela; da cônsul geral, Tinyko 
Kumalot; do vice-diretor do Invest 
South África, Makana Mandiwana; 
do diretor da Brazil – South Africa 
Chamber of Comerce, Emile My-
burgh; e do gerente de desenvolvi-
mento de produto da Wyda Emba-
lagens, Rodrigo Ortiz, entre outros 
convidados.

As vagas são limitadas e é ne-
cessário fazer a inscrição previa-
mente através do link: https://
www.eventbrite.com.br/e/webi-
nar-mercados-globais-africa-do-
-sul-registration-154607337709.

Mais informações podem ser 
obtidas com o CIN no site www.
fiepr.org.br/cinpr ou pelo e-mail 
caroline.nascimento@sistemafie-
pr.org.br.

Assessoria MPPR
Na terça-feira (25) foi come-

morado o Dia Nacional da Ado-
ção. Dados estatísticos, como os 
do Sistema Nacional de Adoção 
e Acolhimento (SNA), do Conse-
lho Nacional de Justiça, apontam 
a existência de 432 crianças dis-
poníveis para adoção no Paraná, 
enquanto há 2.529 pretenden-
tes (os números são atualizados             
rotineiramente).

Os números mostram que ain-
da existem muitos desafios a se-
rem enfrentados para que essas 
crianças e adolescentes encontrem 
um lar. A divergência entre os per-
fis das crianças e adolescentes dis-
poníveis para adoção e as caracte-
rísticas buscadas por aqueles que 
pretendem adotar é um deles.

Aqueles que já adotaram, no 
entanto, comprovam que, mais do 

que um gesto de amor, a adoção 
é um ato que transforma tanto a 
vida das crianças e adolescentes, 
como a daqueles que recebem um 
novo ente familiar em seus lares.

Por ocasião da data, o Minis-
tério Público do Paraná destaca a 
importância do assunto e os esfor-
ços que têm sido feitos para asse-
gurar o cumprimento do princípio 
da prioridade absoluta para a in-
fância.

Promotorias de Justiça
Em todas as comarcas do es-

tado, o MPPR mantém Promoto-
rias de Justiça com atribuição es-
pecífica para a área da Infância 
e Adolescência. Em Curitiba, por 
exemplo, são três promotores de 
Justiça que possuem equipes com-
pletas para atuação na área. Todas 
as pessoas interessadas em iniciar 

um processo de adoção ou mes-
mo ter mais informações sobre o 
assunto podem entrar em contato 
com os membros e servidores do 
Ministério Público.

Redes Sociais
Nas redes sociais do MPPR, 

foi publicado conteúdo especial 
que explica quais são os principais 
requisitos para se iniciar um pro-
cesso de adoção, informações es-
senciais aos que têm a intenção de 
adotar uma criança ou adolescen-
te neste momento ou no futuro.

432 crianças esperam pela 
adoção no Paraná

25 de maio: Dia Nacional da Adoção
MPPR

Anvisa autoriza a realização de testes de soro anticovid em humanos

O evento é gratuito e contará com a participação do embaixador da África do Sul no Brasil

ARquivo instituto vitAl BRAzil

África do Sul será próximo destino da série Mercados Globais do CIN/PR
FieP

A expectativa do 
Butantan é que o 

soro ajude a reduzir a 
letalidade e a gravidade 

da doença



Aproveite a fase atual para por em 
dia as obrigações atinentes ao seu 
setor de trabalho e faça as compras 
que precisar de aparelhos e demais 
equipamentos. 

Maior entendimento com as pes-
soas do seu convívio. Possibilida-
de de programar uma nova linha 
de ação. Novas ideias e estudos 
elevados poderão entusiasmá-lo 
bastante. Cuide de sua saúde, evi-
te acidentes.

Tendência à tristeza e ao pessimis-
mo. Deverá evitar tais coisas para 
que tudo possa correr bem para 
você neste dia. Cuide de sua saú-
de, evite acidentes e só viaje se for 
de extrema necessidade. Elevação 
mental.

Junte-se aqueles que poderão tor-
nar este dia alegre e feliz. Seja pru-
dente com assuntos de dinheiro, 
principalmente antes do meio-dia. 
A infl uência astral para aventuras e 
especulações deve ser razoável. 

Examine com atenção suas possibi-
lidades de se realizar profissional-
mente e descobrirá contatos pes-
soais e amizades, que poderão lhe 
ser altamente proveitosos. Fase be-
néfica, para solucionar problemas 
familiares.

Originalidade em seus pensamen-
tos e total independência mental 
está previsto para você hoje. Você 
vai se sentir mais atraído ao estudo 
de ciências e as experiências psí-
quicas. Bom ao trabalho e ao amor.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Alguma coisa diferente, poderá 
acontecer hoje. Bom dia para os es-
tudos, testes, concursos, meditação 
e tratamentos de saúde. Programe 
um negócio e terá êxito. 

Esta fase é negativa para você, mas, 
como tudo passa está também pas-
sará dentro de poucos dias. Mas 
agora tome cuidado com notícias 
falsas, com pessoas que dizem ami-
gas, mas não são e cuide da saúde. 

Sua vida sexual ganha um impulso 
especial nesta fase. Prepare-se para 
alguns dias de isolamento e muito 
erotismo. Necessidade de momen-
tos de tranquilidade e da privacida-
de para recuperar o emocional.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Momento em que estará para 
atrair a simpatia alheia e tirar pro-
veito de tal benefício. Contudo 
tome cuidado com seu orçamen-
to fi nanceiro, gastando somente 
o que for de extrema necessidade. 

Grande entusiasmo com o traba-
lho. Atitudes urgentes e decisivas 
poderão ser tomadas e, desde que 
as direcione de forma construtiva 
serão fonte de bons resultados 
práticos e fi nanceiros. 

Terá feliz resultados em novas as-
sociações, melhor ainda se forem 
com algum amigo. Um pouco de 
desarmonia em sua vida conjugal, 
mas com compreensão, tudo aca-
bará bem. Pense sempre positivo.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPOOUTONO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

20°/10°

22°/9°

22°/13°

25°/13°

20°

8°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CHEIA

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm
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BANCO 18

ATAP
VELEJADOR

ZENCUTELO
NREDFIM

PISEAGITA
ADUBOONI

ACADEMICO
POROATOR
ABRIMIQ

FUMALEVOU
LASDOCE

PICAPAUUS
SABORALT

ATERRISSAR
AATADARA

Navegador
de barco
movido

pelo vento

Coração
financeiro

de São
Paulo

Decisivo; 
determi-

nante

Membro
do Con-
gresso

Nacional

Calmo;
tranquilo

Significa
"tudo", 

em "onis-
ciente"

Fertili-
zante do

solo

Profissão
de Fúlvio
Stefanini

O inimigo
do Zeca
Urubu
(TV)

Descerre
(a porta)

Exímio
em certa
atividade

(fig.)
Impressão
captada

pela
língua

(?)+F4,
atalho pa-
ra fechar
(Inform.)

Descer
à terra

(o avião)

Presa
com

cordão

Regiane
Alves,
atriz

Faz uso
do tabaco 

Relativo à
vida uni-
versitária
Orifício

obstruído
na acne

Carregou 
(?) Recife,

time de
futebol

Alimento
açucarado

Seca
(a terra)

Término;
conclusão
Tapioca
(bras.)

Sacode 
(o frasco)
Cheiro;
aroma

Utensílio de
açougueiros

Quina;
aresta

Vermelho,
em inglês
Bebida de

frutas

Tecido do
jeans

Cidade flu-
minense

Auxílio;
socorro

Sentimen-
to nobre

É regida pe-
lo maestro

Antecede
ao "U"

Relativo
aos olhos

Entrelaça
os fios 
50, em

romanos

"Não (?)
na grama",
aviso de
parques 

Dez vezes
cem

Apelido de 
"Eduardo" 

3/red — zen. 5/macaé. 6/cutelo. 7/pica-pau.
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Pinóquio: ficção ou realidade?
Há certos temas que são como certos sentimentos, 

embora ocorrentes tornam-se recorrentes. Portanto, 
diante do que está acontecendo na CPI da Covid-19 no 
Senado Federal, voltamos todos a falar sobre algo que se 
faz presente e causa indignação a quem, como muitos de 
nós, não tem esse péssimo hábito: mentir.

Foi na Itália que um jornalista chamado Carlo Lo-
renzini, nascido em Florença em 1826, escrevendo his-
tórias infantis sob o pseudônimo de “Collodi” (o vilare-
jo de sua mãe, na Toscana) criou um personagem que 
- para a eternidade - se tornaria símbolo dos que contam 
mentiras. Em 1881, nascia o travesso “Pinocchio”, com 
suas histórias escritas por Collodi e desenhadas por Eu-
genio Mazzanti.

Dizem que o jornalista e escritor era muito solitário, 
assim teria imaginado um velho marceneiro desejoso de 
ser pai, “Gepeto”, que ao encontrar um belo pedaço de 
madeira idealizou fazer uma marionete para ter compa-
nhia. Sua vontade que o boneco tomasse vida foi tão for-
te, que o sonho aconteceu.

O pequeno Pinóquio, que significa pinhão em italia-
no, tem o hábito de contar mentiras. Mas, toda vez que 
faz isso, seu nariz cresce e é descoberto. Além de menti-
roso, também desobediente foge e se perde embarcando 
em uma aventura repleta de mistérios, que o leva a des-
cobrir os perigos do mundo. Se você ainda não leu, pro-
cure conhecer porque o livro é bem interessante.

Meu saudoso pai desde cedo educou-me a sempre fa-
lar a verdade. E me fazia ler a história do Pinóquio lem-
brando que a mentira tem pernas curtas, mas nariz gran-
de. A imagem ficou para sempre. No ofício de jornalista, 
deparei com vários “pinóquios” da vida real. Em todas 
as profissões; muito mais na política. Segundo a Psico-
logia, as pessoas mentem para protegerem a si mesmas, 
para evitar confrontos, polêmicas, confusões; como 
também, para se fazerem importantes ou se incluírem 
em um grupo. São problemas relacionados com a falta 
de autoestima.

Há mentiras históricas que não se consegue apagar: 
o homem veio do macaco; raios não caem duas vezes no 
mesmo lugar; palavra saudade não tem equivalente em 
nenhum outro idioma; muralha da China pode ser vis-
ta do espaço; foram os ingleses que inventaram o fute-
bol; o tango é argentino ou uruguaio; a Amazônia é o pul-
mão do Mundo. E por aí vão as mentiras que se tornaram 
“verdades” por terem sido repetidas muitas vezes, e sem 
contestação.

Nestes tempos em que a demagogia tem estado mais 
presente do que nunca - com as fakes news sendo usadas 
pelo populismo irresponsável -, ao ver a pandemia sendo 
relativizada e o negacionismo gerar graves problemas no 
combate à real doença que já matou em torno de 450 mil 
pessoas no Brasil, nem temos o direito de, como é tradi-
ção, brincar com as pessoas contando mentiras.

Não há mentira “perdoável”, como se costuma justifi-
car o erro. Não existe régua de medir mentira, se peque-
na ou grande. Mentira é mentira. Além do que, já temos 
um grande mentiroso que está causando muita tragédia, 
ao invés de apenas educar de maneira lúdica como o ge-
nial Pinóquio faz há 140 anos.

Ricardo Viveiros - Jornalista, professor e escritor. 
Doutor em Educação, Arte e História da Cultura pela 
Universidade Presbiteriana Mackenzie, membro 
honorário da Academia Paulista de Educação (APE) e 
autor, entre outros, dos livros “Justiça Seja Feita”, “A Vila 
que Descobriu o Brasil” e “Pelos caminhos da Educação”

Nesse tempo de pandemia, infe-
lizmente, ouvimos muito falar sobre a 
primeira, segunda e terceira onda do 
novo coronavírus. Ouvimos sobre mor-
bimortalidade imediata por covid-19, 
impacto da restrição de recursos e in-
terrupção dos cuidados em condições 
crônicas, que levou milhares de pesso-
as a óbito. Além disso, ouvimos falar 
que vem a quarta onda, ou seja, o im-
pacto na saúde mental. 

No tocante ao impacto na saúde 
mental, trago presente a realidade dos 
migrantes haitianos, senegaleses e ou-
tros grupos presentes no Sudoeste do 
Paraná. Temos observado essa realida-
de a partir do trabalho realizando en-
quanto Pastoral do Migrante da Igreja 
Católica. Essa pastoral é um serviço de 
acolhida e escuta aos migrantes. 

Nessa acolhida e escuta da reali-
dade dos migrantes observamos a dor 
psicológica frente aos impactos da 
pandemia em suas vidas. Imagine o 
impacto cultural e o choque de reali-
dade. Deixaram sua pátria em busca de 
uma vida melhor. Sofriam muito e saí-
ram na esperança de uma vida melhor 
em outro país. 

Os migrantes têm mais dificulda-
des para encontrar um emprego, pa-
gar aluguel e enviar um montante para 
esposa e filhos. Muitas empresas não 
dão emprego para estrangeiros. Além 
disso, quando ficam doentes têm difi-
culdade em ter acesso aos serviços de 
saúde pública por dificuldade na co-
municação. Muitos municípios têm di-
ficuldade em atendê-los através das 
suas secretarias de assistência social. 

Diante de tudo isso qualquer pes-
soa pode ter uma crise psicológica. Por 

isso, especialmente, entre os migran-
tes, temos percebido ataques de surtos 
psicóticos. Desencadeado por falta de 
trabalho, alimento e saudades da famí-
lia. O que fazer diante de um quadro 
desses? Como eles estão sendo atendi-
dos em suas crises emocionais? Há al-
gum serviço público atento para essa 
demanda? Quem sabe, como uma so-
lução imediata, os municípios criarem 
um conselho municipal do migrante. A 
Igreja Católica, perita em humanida-
de, já vem desenvolvendo um trabalho 
fantástico junto aos migrantes e enseja 
contribuir com os órgãos públicos nes-
se cuidado. 

Assim sendo, a Igreja Católica pro-
moverá de 13 a 20 de julho a Semana 
do Migrante, com o tema: “Migrante e 
Diálogo” e o lema: “Quem bate a nos-
sa porta?”. Como disse o Papa Francis-
co aos colaboradores da Seção Migran-
tes e Refugiados do Discatério para o 
Serviço do Desenvolvimento Humano 
Integral:  “Acolher quem bate à nossa 
porta, seja ele um estranho ou um do-
ente, é acolher Jesus”.

Ainda, em mensagem para o 107º 
Dia Mundial do Migrante e do Refu-
giado, o Papa chama atenção para o 
“Rumo a um nós cada vez maior”. 

Nesta esteira, o pontífice recorda 
o projeto criador de Deus: “Deus criou 
o ser humano à sua imagem, criou-o à 
imagem de Deus; Ele os criou homem 
e mulher. Abençoando-os, Deus dis-
se-lhes: “Crescei, multiplicai-vos” (Gn 
1, 27-28). Deus criou o homem e mu-
lher, seres diferentes e complementa-
res para formarem, juntos, um nós des-
tinado a tornar-se cada vez maior com 
a multiplicação das gerações. Deus 

criou-nos à sua imagem, à imagem do 
seu Ser Uno e Trino, comunhão na di-
versidade.

E quando o ser humano, por causa 
da sua desobediência, se afastou d’Ele, 
Deus, na sua misericórdia, quis ofere-
cer um caminho de reconciliação, não 
a indivíduos isoladamente, mas a um 
povo, um nós destinado a incluir toda a 
família humana, todos os povos: “Esta 
é a morada de Deus entre os homens. 
Ele habitará com eles; eles serão o seu 
povo e o próprio Deus estará com eles 
e será o seu Deus” (Ap 21, 3).

A história da salvação vê um nós 
no princípio e um nós no fim e, no cen-
tro, o mistério de Cristo, morto e res-
suscitado “para que todos sejam um 
só” (Jo 17, 21). Mas o tempo presen-
te mostra-nos que o nós querido por 
Deus está dilacerado e dividido, feri-
do e desfigurado. E isto verifica-se so-
bretudo nos momentos de maior crise, 
como agora com a pandemia. Os na-
cionalismos fechados e agressivos e o 
individualismo radical desagregam ou 
dividem o nós (cf. Fratelli tutti, 11 e 
105), tanto no mundo como dentro da 
Igreja. E o preço mais alto é pago por 
aqueles que mais facilmente se podem 
tornar os outros: os estrangeiros, os 
migrantes, os marginalizados, que ha-
bitam as periferias existenciais”. 

Jornalista, diretor administrativo 
da Rádio Vicente Pallotti, gestor da 
Unilasalle/Fapas Polo Coronel Vivida 
e pároco da Paróquia São Roque de 
Coronel Vivida-PR

O amanhecer gelado de terça-feira (25), na comunidade de São João Batista, em Pato 
Branco, revela a maior geada do ano

Marcilei rossi
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Presos acusados de 
estupro e furto 

A Polícia Militar prendeu se-
gunda-feira (24), no bairro Planal-
to, em Pato Branco, um homem, de 
56 anos, que possuía em seu des-
favor um mandado de prisão por 
estupro de vulnerável. Esse crime 
está previsto no Art. 217-A do Códi-
go Penal: Ter conjunção carnal ou 
praticar outro ato libidinoso com 
menor de 14 anos, com pena de re-
clusão de 8 a 15 anos. Na mesma 
data, no bairro São Luiz, foi preso 
um rapaz, de 23 anos, que possuía 
um mandado de prisão expedi-
do pelo crime de furto, tipificado 
no Art. 155 do Código Penal, com 
pena de reclusão de um a quatro 
anos e multa. Ressalta-se que o de-
tido possui antecedentes criminais 
por furto, lesão corporal, ameaça e 
tráfico de drogas. Os abordados re-
ceberam voz de prisão e foram en-
caminhados para as providências 
da Polícia Civil e o cumprimento de 
suas penas.

Violência doméstica
Uma moradora do bairro In-

dustrial, em Coronel Vivida, acio-
nou a Polícia Militar na última se-
gunda-feira. Ela relatou que está 
sofrendo ameaças de morte fei-
tas pelo seu ex-convivente. Os po-
liciais estavam colhendo os dados 
quando o acusado retornou ao lo-
cal, em visível estado de embria-
guez, sendo abordado.  A mulher 
resolveu representar contra o ex-
-convivente, que foi entregue na 
Delegacia a Polícia Civil para as 
providências cabíveis ao fato.

Furto de fios
Esteve no Destacamento da 

Polícia Militar de Honório Serpa, 
na última segunda-feira, uma mu-
lher, que registrou uma ocorrência 
de furto. Ela relatou que tem uma 
propriedade na linha Ampére e ti-
nha ido no local pela última vez no 
dia 16, sendo que ao retornar no 
último domingo constatou o ar-
rombamento da porta da frente da 
casa, que foi toda revirada e derru-
baram o poste de luz, com o furta-
do do relógio de medição e cerca 
de 20 metros de fios de alumínio. 
Já do interior do imóvel foram leva-
dos outros 50 metros de fios de co-
bre. Foram realizadas buscas, mas 
sem êxito.

Prisão em Clevelândia
As polícias Civil e Militar aten-

deram uma ocorrência de roubo, 
na manhã de terça-feira, no bair-
ro Soledade, em Clevelândia. Um 
homem armado com uma faca 
subtraiu R$ 300,00 do Supermer-
cado Luiz Fortunatti.  Após rece-
ber informações sobre o suspeito, 
as equipes da Policia Civil e Militar 
iniciaram diligências para localizar 
o autor do crime. Por volta das 10 
horas, a equipe de investigação da 
Polícia Civil realizou a prisão em fla-
grante do acusado, um homem de 
38 anos, que foi reconhecido pelas 
duas vítimas.  Ele foi imediatamen-
te encaminhado até da Delega-
cia de Polícia local para os proce-
dimentos e depois encaminhado 
à cadeia pública de Pato Branco, 
onde permanece à disposição da 
Justiça.

A Polícia Militar atendeu uma 
ocorrência de furto e outra de 
roubo, segunda-feira (24), na li-
nha Delani, em Francisco Beltrão. 
Uma mulher foi detida por mora-
dores e o homem conseguiu fugir, 
mas foi localizado pela Polícia Mi-
litar. Ele estava usando tornoze-
leira eletrônica. 

Conforme informações da Po-
lícia Militar, um morador da linha 
Delani comunicou que foi vítima 
de furto. Ele relatou que chegou 
um Fusca na sua propriedade e 
desembarcou uma mulher pedin-
do informações. Após ela deixar o 
local, o morador foi até o seu carro 
e constatou o furto de várias fer-
ramentas de trabalho: uma lixadei-
ra, um rompedor, um compressor 
e caixas de ferramentas avaliadas 
em R$ 5.000,00.

Os policiais estavam elaboran-
do o Boletim de Ocorrência quan-
do foram informados sobre um 
roubo na linha Delani, onde popu-

lares teriam detido uma mulher. 
Chegando ao local, os policiais 
conversaram com a feminina acu-
sada, que passou o nome do seu 
comparsa.

 Já a vítima relatou que estava 
chegando na casa do seu namora-
do com seu Gol quando foi aborda-
da por um homem e uma mulher, 
que pediram ajuda para empurrar 
o Fusca. Em seguida, o homem sa-
cou um revólver e anunciou o as-
salto, tomando a chave do Gol e o 
celular da vítima. O casal saiu do 
local de posse do automóvel, mas 
o namorado da vítima e o pai dele 
pegaram outro carro e seguiram 
os autores, quando os veículos se 
envolveram em acidente de trânsi-
to e o Gol capotou. Pai e filho en-
traram em luta com os autores e 
conseguiram dominar a mulher, 
mas seu comparsa fugiu por um 
matagal. 

Durante as buscas, a equipe 
policial localizou o acusado, que 

estava usando tornozeleira eletrô-
nica. Também foi localizado um 
revólver, calibre 32, utilizado no 
roubo. 

No Fusca, foram encontradas 
todas as ferramentas furtadas da 

primeira vítima. O proprietário do 
Fusca alega que o veículo foi fur-
tado pelo casal. Todos os envolvi-
dos foram entregues na Delegacia 
da Polícia Civil para as providên-
cias cabíveis ao fato. (AB) 

Policiais do Batalhão de Polí-
cia de Fronteira (BPFron) apreen-
deram na madrugada de segunda-
-feira (24), em Santa Helena (PR), 
1.658,800kg de maconha, em 
ação da Operação Hórus. A droga 
estava no interior de uma camio-
nete Mitsubishi/L200, que possui 
registro de furto ocorrido em Ita-
nhaém (SP).

Durante patrulhamento, em 
Santa Helena, os policiais descon-
fiaram do condutor da camionete 
e tentaram fazer a abordagem. O 
motorista não obedeceu à ordem 
de parada e houve acompanha-
mento tático, quando ele abando-
nou o veículo e fugiu a pé em meio 

a uma plantação. 
Os policiais constataram 

que a camionete estava sem os 
bancos dos passageiros e car-
regada com diversos fardos de 
maconha, que foram pesados 
e totalizaram 1.658,88kg. Em 
consulta ao sistema, a equipe 
policial descobriu que o automó-
vel tinha alerta de furto ocorrido 
em Itanhaém (SP).

 A equipe policial realizou 
buscas, mas não conseguiu loca-
lizar o motorista, que fugiu em 
meio a plantação. A camionete e a 
droga foram encaminhadas à De-
legacia da Polícia Federal de Foz 
do Iguaçu. (AB) 

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Com o atraso no pagamento 
da data-base, os trabalhadores da 
Segurança Pública do Paraná par-
ticiparam de uma grande carrea-
ta na terça-feira (25), ao meio-dia, 
em Pato Branco, Curitiba, Casca-
vel, Londrina, Guarapuava e União 
da Vitória. A mobilização foi or-
ganizada pela União das Forças 
de Segurança Pública do Paraná 
(UFS) e reuniu centenas de pesso-
as e veículos.

Em Pato Branco, além de poli-
ciais civis e militares da ativa e da 
reserva, policiais científicos e pe-
nais da cidade e região, participa-
ram da carreata seus familiares, 
amigos e apoiadores, em percurso 
que saiu da 5ª Subdivisão Policial 
(5ª SDP) da avenida Brasil, passan-
do pela rua Itabira, avenida Tupi, 
Praça Presidente Vargas e retorna-
ram à Delegacia da Polícia Civil. A 
carreata reuniu cerca de cem veícu-
los e 30 motocicletas. A maior rei-

vindicação é o descaso do Governo 
Estadual com o pagamento da re-
posição anual, em atraso há cinco 
anos, o que já representa uma de-
fasagem salarial de quase 30%. Se 
pegar como exemplo um soldado 
de segunda classe da PMPR, a per-
da mensal é de quase R$ 1 mil, so-
mando mais de R$ 11 mil ao ano. 

O investigador Clademir Ma-
zzochin, presidente da Associa-
ção dos Servidores da Polícia Ci-

vil de Pato Branco, afirmou que 
estão há cinco anos com os salá-
rios congelados. Ele deixa claro, 
que não é aumento, mas sim a re-
posição da defasagem salarial de 
30%, sendo que um policial civil, 
dependendo da categoria, a perda 
mensal é de quase R$ 1.500,00 e 
de um delegado ultrapassa os R$ 
3.000,00. “Estamos fazendo mani-
festações pontuais, sem aglomera-
ções. A Segurança Pública não pa-

rou durante a pandemia, fizemos a 
reivindicação das vacinas contra a 
covid-19 e agora pedimos a repo-
sição da data-base”, completou.

Em Curitiba, a carreata teve 
início no Parque Barigui (Museu 
do Automóvel) com destino ao Pa-
lácio Iguaçu, reunindo policiais ci-
vis, militares, bombeiros, policiais 
científicos e penais, além de ami-
gos, familiares e demais pessoas 
da sociedade paranaense.

Forças de segurança reivindicam 
pagamento da data -base

Casal é preso acusado de furtos e roubo em Beltrão

O revólver calibre 32 que foi utiliza do no assalto 

DIVULGAÇÃO

BPFron   apreende mais de uma tonelada e meia de maconha
DIVULGAÇÃO

A droga era transportada em uma camionete com registro de furto em São Paulo

Em Pato Branco, a 
carreata reuniu mais 
de cem veículos

DIVULGAÇÃO
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Hamilton 
admite que será difícil 
bater a Red Bull
Estadão Conteúdo

Depois da vitória do holandês Max Verstappen, da 
Red Bull, no GP de Mônaco, no último final de semana, 
o britânico Lewis Hamilton viu que a briga pelos troféus 
está mesmo acirrada nesta temporada e que ele terá tra-
balho se quiser voltar a dominar as pistas, e o pódio da 
Fórmula 1, com a Mercedes. O heptacampeão mundial 
admitiu que vai ter que se empenhar bastante para supe-
rar a rival na busca pelo oitavo título da categoria.

Depois de ficar na sétima posição no GP de Môna-
co, o piloto da Mercedes foi ultrapassado por Verstappen 
na liderança do Mundial de 2021. Após cinco provas, o 
holandês tem quatro pontos de vantagem sobre Hamil-
ton (105 a 101). Os dois estão muito à frente do britâni-
co Lando Norris, da McLaren, terceiro colocado com 56. 
Com isso, o britânico vê um páreo duro com o rival da 
Red Bull. “Vai ser difícil, eles têm um carro vencedor do 
campeonato e serão muito difíceis de derrotar. Eu tenho 
falado sério sobre isso o ano todo. Ainda não acabou, há 
um longo, longo caminho a percorrer. Estou grato por 
termos terminado e conseguido alguns pontos e a volta 
mais rápida. Cada ponto que você consegue em um fim 
de semana ruim como este pode contar para algo no fi-
nal”, disse Hamilton.

Já na disputa do Mundial de Construtores, o GP de 
Mônaco foi bem ruim para a Mercedes, que viu a Red 
Bull tirar uma grande diferença e ficar um ponto à fren-
te na liderança da temporada, com 149. No entanto, Ha-
milton acredita que a equipe pode retomar o primeiro 
lugar. “Mostramos muitas vezes que podemos nos recu-
perar deste tipo de fim de semana. Portanto, não sou o 
mais preocupado. Temos uma discussão muito aberta, 
aberta e honesta. A razão de termos todos esses campe-
onatos é que cometemos muitos erros, mas sempre vol-
tamos mais fortes e aprendemos com eles. Muitas vezes 
sou grato por dias como este porque você aprende mais. 
Se você está ganhando o tempo todo, aprende menos e 
há muito o que aprender neste final de semana. Não te-
mos todas as respostas, mas isso nos obrigará a procu-
rá-las”, contou.

Assim como aconteceu em Mônaco, a sexta etapa da 
temporada 2021 será novamente em um circuito de rua. 
O GP do Azerbaijão, na capital Baku, será realizado no 
próximo dia 6.

Coritiba treina para a 
estreia na Série B

O elenco coxa-branca segue os trabalhos de prepara-
ção para a estreia no Campeonato Brasileiro da Série B. 
A última semana cheia antes do duelo contra o Avaí é de 
muito trabalho. Na terça-feira (25), as atividades acon-
teceram novamente no Centro de Treinamento Bayard 
Osna.

Nesta semana, o técnico Gustavo Morínigo reali-
zou trabalhos técnicos e táticos com a equipe, obser-
vando opções no time. A principal novidade nos trei-
namentos foi a presença do meia Robinho, que integra 
o elenco gradativamente. Os pratas da casa Guilherme 
Biro, Luiz Henrique, além do argentino Cerutti, estão em 
fase de transição, ainda com atividades individuais. Am-
bos aguardam evolução para poderem integrar os traba-
lhos com o elenco.

Antes da atividade, ocorreu uma palestra de instru-
ção de arbitragem online aos atletas e comissão técnica. 
O conteúdo foi gravado e ministrado por Leonardo Ga-
ciba, chefe de arbitragem da Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF).

O zagueiro Henrique, oficializado pelo clube nas úl-
timas semanas, está fora das primeiras rodadas. O atleta, 
que está no exterior, onde sua família vive para acertar 
detalhes pessoais da sua volta definitiva ao Brasil, tes-
tou positivo para covid-19. Henrique cumprirá isolamen-
to domiciliar até poder retornar ao Brasil e iniciar os tra-
balhos para integrar ao elenco, cumprindo os protocolos 
de saúde aplicados pelo clube.

A equipe volta aos trabalhos na tarde desta quarta-
-feira (26), seguindo a preparação para a estreia no Cam-
peonato Brasileiro. (Assessoria)

Estadão Conteúdo
A comissão técnica da 

seleção brasileira definiu 
na terça-feira a convocação 
do lateral-direito Emerson. 
Ele atuou pelo Betis, da Es-
panha, na última tempora-
da e estava na lista da equi-
pe olímpica divulgada pelo 
treinador André Jardine, 
que se prepara para os Jo-
gos de Tóquio-2020.

Emerson foi chama-
do pelo técnico Tite para a 
vaga de Daniel Alves, do São 
Paulo, desconvocado devi-
do a uma lesão no joelho di-
reito e a impossibilidade de 
se recuperar a tempo para 
o período de treinos e jo-
gos contra Equador e Para-
guai, em junho, pelas Elimi-
natórias da Copa do Mundo 
de 2022, que será realizada 
no Catar.

Em processo de recu-
peração da lesão no joelho, 
o lateral-direito do São Pau-
lo afirmou na noite de se-
gunda-feira, em entrevis-
ta ao SporTV, que a decisão 
de disputar as partidas das 
Eliminatórias pela seleção 
deveria sair nos próximos 
dias. 

“A gente está nesse 
processo de recuperação, 
foi bem assustador da dor 
que senti. Mas depois vi-
mos que não foi nada muito 
grave, pequeno estiramen-

to. Mas estamos debaten-
do ainda, se vou continu-
ar convocado, se não, mas 
sempre pensando em estar 
100%. Defender a seleção 
é algo muito sagrado para 
mim. Ir sem estar 100% não 
seria conveniente, nem com 
o grupo. Estamos estudan-
do, se não conseguir chegar 
100% deverei ser cortado. 
Nos próximos dias a deci-
são vai ser tomada. Mas es-
tou focado na recuperação. 

Se não for agora, o trabalho 
vai continuar”, declarou.

A seleção brasileira ini-
cia a sua preparação a par-
tir desta quarta-feira com a 
chegada da comissão téc-
nica e jogadores vindos da 
Europa. Os convocados que 
atuam no Brasil e os finalis-
tas da Liga dos Campeões 
da Europa (o goleiro Eder-
son e o centroavante Gabriel 
Jesus, do Manchester City, e 
o zagueiro Thiago Silva, do 

Chelsea) se apresentam a 
partir da próxima segunda.

Equador e Paraguai se-
rão os adversários do Bra-
sil nas próximas duas ro-
dadas das Eliminatórias. No 
estádio Beira-Rio, em Por-
to Alegre, a seleção recebe 
o Equador às 21h30 do dia 
4 de junho. No dia 8, no es-
tádio Defensores del Chaco, 
em Assunção, o rival será o 
Paraguai a partir das 21h30 
(de Brasília).

Estadão Conteúdo
O Santos tem duas mis-

sões nesta quarta-feira para 
obter uma vaga nas oita-
vas de final da Copa Liber-
tadores. Vencer o Barcelona 
de Guayaquil, no Equador, 
às 21 horas, em duelo vá-
lido pela sexta e última ro-
dada da fase de Grupos e 
torcer para que o The Stron-
gest não seja derrotado pelo 
Boca Juniors, em La Bombo-

nera, Buenos Aires.
Somente com esta com-

binação de resultados, o 
time da Vila Belmiro, vice-
-campeão na temporada 
passada, vai estar na fase 
de mata-mata da principal 
competição sul-americana. 
O Santos tem seis pontos no 
Grupo C, assim como o The 
Strongest, contra sete do 
Boca. O Barcelona, com dez, 
já está classificado.

E a equipe do técni-
co Fernando Diniz foi para 
o Equador sem seu princi-
pal jogador, o atacante Ma-
rinho, que está recuperado 
de uma lesão na coxa es-
querda, mas sem condições 
físicas para atuar na parti-
da. Alison e Jean Mota tam-
bém estão fora do jogo, pois 
terão de cumprir suspensão. 
Em duas partidas como visi-
tante, o Santos foi derrotado 

em ambas: 2 a 0 para o Boca 
e 2 a 1 para o The Strongest.

No primeiro duelo, na 
Vila, os equatorianos ven-
ceram por 2 a 0, mas des-
ta vez não poderão contar 
com dois de seus principais 
destaques: o defensor Ma-
rio Pineida e o meio-cam-
pista uruguaio Bruno Piña-
tares, suspensos por causa 
do acúmulo de três cartões 
amarelos.

Depois de vencer o Pa-
raná Clube pelo jogo de ida 
das quartas de final do Cam-
peonato Estadual, a equipe 
principal do Athletico já está 
de volta à agenda de treinos 
no CAT do Caju. A prepara-
ção é para o desafio contra 
o Aucas, pela Conmebol Sul-
-Americana. A partida está 
prevista para as 21h30 des-
ta quinta-feira (27), no Está-
dio Joaquim Américo.

Os ensaios de terça-fei-
ra (25) no CAT do Caju co-
meçaram às 9h50. Os atletas 
que atuaram mais de 45 mi-
nutos na partida contra o Pa-
raná trabalharam em exercí-
cios de recuperação física. O 
restante do elenco treinou no 
campo, onde o técnico Antó-
nio Oliveira conduziu o grupo 

em ensaios técnicos e táticos.
A programação de trei-

nos continua na tarde desta 
quarta-feira (26), em movi-
mentação que está prevista 
para o estádio athleticano. 
Logo depois da atividade, 

serão definidos os atletas 
convocados para o jogo.

O Athletico lidera o Gru-
po D Sul-Americana, com 12 
pontos em cinco partidas. Um 
empate basta ao Furacão para 
seguir na luta pelo segundo 

título da competição. Adver-
sário na disputa pela vaga, o 
Melgar, do Peru, soma nove 
pontos em cinco partidas e re-
cebe o Metropolitanos, da Ve-
nezuela, no mesmo dia e ho-
rário. (Assessoria)

Furacão faz jogo decisivo com o Aucas

Daniel Alves  é cortado e Tite chama Emerson
Divulgação

Lateral-direito Emerson atuou pelo Betis, da Espanha, na última temporada

santos  busca vitória no Equador

gustavo oliveira

Os jogadores 
estão treinando 
forte para o duelo 
contra o Aucas
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